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— Перед — 
выборами

ОБЛИЗБИРКОМ 
УТВЕРДИЛ 

КАНДИДАТОВ
В ГУБЕРНАТОРЫ 
СВЕРДЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ:

Россель Эдуард, 
Чернецкий Аркадий, 
Селиванов Андрей, 

Ковпак Игорь, 
Бурков Александр, 

Кадочников Владимир, 
Белкова Ирина

— Протесты —
ЖИВАЯ

ЦЕПЬ 
У ВОРОТ

СЕРОВ. 2 августа водители 
и кондукторы серовско
го муниципального авто
транспортного предприя
тия объявили забастовку.

Ни один из 37 автобу
сов не вышел на марш
рут. Забастовщики за
перли машины в гараже и 
заблокировали одним из 
автомобилей вход. Кон
дукторы образовали жи
вую цепь у ворот пред
приятия, никого не пуская 
внутрь.

Участники акции по
требовали в ближайшие 
два дня выплатить задол
женность по зарплате за 
март и апрель 1999 года, 
что составляет 500 тысяч 
рублей, а до конца неде
ли — за май, июнь и июль.

По мнению директора 
муниципального авто
транспортного предприя
тия Валерия Катаргина, в 
такие короткие сроки вы
полнить эти требования 
невозможно. Админист
рация Серова обрати
лась в автотранспортный 
цех Серовского метал
лургического завода с 
просьбой обеспечить до
ставку людей из отда
ленных районов города в 
центр и обратно.

Утром 2 августа по че
тырем городским марш
рутам курсировали толь
ко миниавтобусы, сто
имость проезда в кото
рых выросла до 3 рублей.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Очень важно!
УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ

ОАО «ГАЗПРОМ»;
В соответствии с решением Совета директоров 26 

августа 1999 года состоится внеочередное Общее собра
ние акционеров ОАО «Газпром».

Внеочередное собрание проводится по требованию 
Мингосимущества России, осуществляющего от имени 
Российской Федерации права акционера по 35 процен
там акций.

Повестка дня Собрания:
1. О досрочном прекращении полномочий Совета 

директоров ОАО «Газпром», избранного годовым Об
щим собранием акционеров 30 июня 1999 года.

2. Об избрании нового состава Совета директоров 
ОАО «Газпром».

Внеочередное собрание акционеров будет правомоч
ным, если в его работе примут участие акционеры, 
имеющие в совокупности не менее 50% акций.

ОАО «Газпром», стремясь привлечь к участию в 
принятии решений по повестке дня Собрания как мож
но больше акционеров, предлагает акционерам осуще
ствить свое право на участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров через своих представителей по 
доверенности, оформленной письменно, в том числе на 
одного из руководящих работников ОАО «Газпром», 
обратившись в депозитарий КБ «Газпромбанк» по ад
ресам:

- г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 66 (старое здание 
Уральской академии государственной службы), 3-й 
этаж. Проезд городским транспортом (автобус, трам
вай) до остановок «Цирк» или «Декабристов».

— г. Екатеринбург, ул. Клары Цеткин, 14 (ряйом с 
Домом Ипатьева), 3-й этаж, к. 9.

Надеемся, что наше обращение не останется без от
вета, и поэтому заранее выражаем Вам благодарность за 
проявленное внимание к ОАО «Газпром».

С уважением администрация ОАО «Газпром»

2 августа —День воздушно-десантных войск Бензин

РАДИ РОССИИ - ПОД ЛЮБОЙ ТАНК
Каждый год день воздушно-десантных войск прохо
дит по одной программе: митинг, поездка на клад
бище, концерт. Самое тяжелое для десантников - 
кладбище.

- У меня в Афга
не 10 человек по
гибло из взвода, - 
рассказывает быв
ший комвзвода 
Александр Иванов, 
прошедший Афга
нистан и Чечню. - 
Этот праздник - 
возможность встре
чи с однополчана
ми. Говорим обо 
всем: о жизни, о 
проблемах. Об од
ном никогда не го
ворим - о войне...

Бюджетная сфера

ПЕНСИИ
ЗА АВГУСТ

Криминал 
МЕШОК 
ЭПИТАФИЙ
ТУРИНСК. 29 июля сотруд
ники туринского РОВД за
держали владельца пункта 
приема цветных металлов, 
торгового агента ЗАО «Ека
теринбургская торговая 
промышленная компания».

В течение двух лет пред
приниматель работал без 
лицензии. При осмотре по
мещения среди кабеля и 
проводов электропередач 
был обнаружен восьмики
лограммовый мешок с алю
миниевыми эпитафиями. По 
словам предпринимателя, 
надгробные надписи сдали 
в пункт приема два подрос
тка.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

День ВДВ называют са
мым «отвязанным» празд
ником в году. «Десантники 
вступают в бой, когда дру
гим он кажется проигран
ным», - говорили на ми
тинге. В мирной жизни 2 
августа каждого года бди
тельные мамаши не выпус
кают из дома дочерей, а 
«черные» стараются не по
являться на улицах. Однако 
среди этих «монстров» че
тыре тоненькие девушки в 
камуфляже чувствуют себя 
в безопасности.

ЕКАТЕРИНБУРГ. 2 августа от
деление Пенсионного фон
да РФ по Свердловской об
ласти начало финансирова
ние пенсий за август.

Средства перечисляются 
в районные управления со

Старые песни о главном

ЕКАТЕРИНБУРГ. Форум в поддержку действующего губер
натора Эдуарда Росселя прошел в конце минувшей недели 
во Дворце молодежи. Ожидался приезд президента Ингу
шетии Руслана Аушева и красноярского губернатора Алек
сандра Лебедя. Аушев так и не появился, а Лебедь приле
тел в Екатеринбург лишь вечером, когда форум был завер
шен. Сразу на летном поле он объявил о единстве интере
сов двух губернаторов — Росселя и Лебедя, чьи губернии 
объединяет мощный промышленный потенциал, богатая 
сырьевая база и статус доноров федерального бюджета. 
Словом, о поддержке Эдуарда Росселя было заявлено вне 
форума, но с явной очевидностью.

Лучше меньше да лучше

Сам форум оказался со
бытием, организованным 
для узкого круга лиц, хотя, 
как правило, в таких меро
приятиях подразумевается 
широкое участие масс. 
Даже журналисты были по
началу отрезаны от собы
тия охранниками. Только 
через час некое представи
тельное лицо махнуло ох
ране сотовым телефоном:

- Мы из отряда десант
ников-парашютистов, -на
перебой рассказывают Лена 
Пискарева, Даша Хайрули- 
на, Оля Алехина и Маша 
Плотникова, - он организо
ван при екатеринбургской 
школе № 51. Уже по три 
раза прыгнули с высоты 
1000 метров. Страшно было. 
Нас уже «крестили». Это об
ряд такой: курсанты встают 
в стойку десантника, накло
нившись вперед под углом 
90 градусов. А командир 
бьет всех по заднице запас
ным парашютом.

Кстати, основной 
парашют весит 22 
килограмма. Чтобы 
таскать такую тя
жесть, десантницы 
«качаются» и бегают 
по утрам.

У Гелия Николае
вича Старцева, вете
рана Великой Отече
ственной войны и 
ВДВ, - свои воспо
минания.

- Не помню, что
бы боялся, когда в 
18 лет первый раз 
прыгнул с парашю
том. Тогда ведь та
кое время было -о 
страхе не говорили. 
Передо мной не рас
крылся парашют у 
десантника, я видел 
его лежащим на зем
ле, прикрытым пара
шютом. Но никто 
наших прыжков не 
отменял, и я прыг-

циальной защиты населе
ния, а затем по графику их 
будут разносить пенсионе
рам. 5 августа первыми нач
нут получать пенсии жители 
Екатеринбурга.

Августовскую пенсию

«Этих пропустить».
Посторонних в большой 

зал, где собрались гости 
Эдуарда Эргартовича, не 
пускали. Пресса сидела в ма
лом зале, куда из репродук
тора доносился голос Эду
арда Росселя: «Наша про
грамма обеспечит рост про
мышленности до 5 — 7 про
центов в год, пенсии к 2003 
году вырастут в 2,5 раза». 

нул следом. Того требовал 
долг. Однако в Афгане и 
Чечне ребятам было гораздо 
сложнее. Ведь мы хотя бы 
воевали за свою Родину. 
Пожалуй, десантники из
менились. Стали без тормо
зов. Но не изменился дух 
десантника - когда ради 
страны под любой танк ки
даешься. Они не подведут.

Воздушно-десантным 
войскам России исполни
лось 69 лет.

Ирина СМОЛЯНАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

удастся выплатить всем жи
телям области вовремя. 
Ожидается, что закон об 
увеличении пенсий будет 
рассмотрен по окончании 
каникул в Государственной 
думе. ЕАН

В качестве дополнитель
ной недостающей визуаль
ной информации выдава
лись брошюры с биографи
ей Росселя и фото: губерна
тор и детдомовцы, губер
натор и студенты, 
губернатор в шахтерской 
каске и губернатор с прези
дентом в приватной беседе.

«Честно прожитая жизнь 
— вот главный гарант того, 
что я вас не подведу, уважа
емые жители», —убеди
тельно говорил голос из 
репродуктора.

Мероприятие оказалось 
строго партийным, хотя 
«Преображение Урала» о 
своем участии в форуме или 
организаторской роли в от
крытую не заявляло.

Ирина СМОЛЯНАЯ

ОМСК И ПЕРМЬ 
ПАТРИОТИЗМОМ

НЕ СТРАДАЮТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Нефтепе- 
рабатывающие заводы 
Омска и Перми в августе 
увеличили стоимость топ
лива, сообщил 2 августа 
генеральный директор 
ОАО «Уралнефтепро- 
дукт» Геннадий Тихоми
ров.

Неизвестно, увеличат 
ли цены на бензин нефте- 
перабатывающие пред
приятия в других облас
тях и республиках России. 
Однако сейчас цены на 
нефть на мировом рынке 
поднялись вновь, и про
давать нефтепродукты 
за рубеж по-прежнему 
выгоднее, чем на внут
реннем рынке. Пока не
известно, по каким ценам 
бензин закупит крупней
ший поставщик топлива в 
Свердловскую область 
ОАО «Уралнефтепро- 
дукт».

По словам Г.Тихоми
рова, если нефтяники со
хранят существующую 
цену, стоимость бензина 
в течение августа повы
сится незначительно. 
Снабжение области бен
зином в последнее время 
не улучшилось, однако 
очереди на автозаправ
ках сократились. По мне
нию одного из специали
стов свердловской не
фтяной инспекции, опаса
ясь подорожания топли
ва, автомобилисты стали 
запасаться бензином 
впрок.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Суицид

АДСКАЯ
МАШИНКА
НИЖНИЙ ТАГИЛ. Страш
ным способом покончил 
жизнь самоубийством 1 
августа 36-летний рабо
чий котельной НТМК, со
общила пресс-служба 
ГУВД области.

Л. положил в рот са
модельное взрывное 
устройство и поджег 
бикфордов шнур. Са
моубийца проживал в 
Ленинском районе 
Нижнего Тагила. Адская 
машинка представляла 
собой пузырек из-под 
лекарства, наполнен
ный порохом.

При осмотре кварти
ры было обнаружено 
два отрезка детонирую
щего шнура длиной 7 „ 
метров и 7,5 метра, от
резок огнепроводного 
шнура длиной 2,5 метра 
и зажигательные труб
ки длиной 3 метра, 17 
втулок для одновре
менного поджога зажи
гательных трубок, банка 
с порохом весом 150 
граммов.

Причины суицида ус
танавливаются. Погиб
ший не оставил пред
смертной записки.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

И
З—4—5 авгус
та по области 
ожидается пе
ременная об
лачность, преимуществен

но без осадков. Ветер се
верный, 2—7 м/сек. Тем
пература воздуха ночью 
-/4°— -/-9°, днем —
-/-17° — +22°. 5-го авгус
та до -/24°.
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ГОРЮЧЕЕ ПОЯВЛЯЕТСЯ,
ДЕНЬГИ - НЕТ

Середина лета - разгар уборки кормовых культур в 
Свердловской области. В хозяйствах идет заготовка сена 
и силоса. Вернее, должна идти.

Топливный кризис, обескровивший Россию, затронул 
и уральское село. Я на выбор обзвонил ряд районов и 
картина вырисовывается угрожающая.

Алапаевский район. Сергей Родыгин, начальник Уп
равления сельского хозяйства: «Ситуация - хуже не 
придумаешь. Горючего нет даже за деньги. Я сейчас не 
могу выехать в район - нет бензина. В хозяйствах ди
зельного топлива осталось на 6-7 дней. Бензина нет 
совсем. Из-за этого приостанавливается заготовка си
лоса и сенажа... Давать горючее в обмен на продукты 
никто не соглашается. Денег у хозяйств недостаточно. 
Такого еще не было».

Красноуфимский район. Александр Кобылин, глав
ный инженер Управления сельского хозяйства: «С го
рючим очень плохо. Привезли топливо из Тюмени по 
линии министерства, распределили по хозяйствам. До
сталось кому по 16, кому по 60 тонн - в зависимости 
от дотации. Цены на дизтопливо сейчас бешеные: пять 
тысяч рублей за тонну - ревут крестьяне от беспредела. 
Цены на продукты остались примерно на прежнем 
уровне, а на ГСМ... Есть фирмочки, которые предлага
ют топливо подешевле, но ведь это все равно, что 
«кота в мешке» покупать. Связывались уже: оно (топ
ливо) у них отстаивалось где-нибудь годами, потом от 
такого двигатели летяг. На сегодня мы убрали 71% 
кормовых — теперь все выгорело, убирать нечего. В 
том числе из-за нехватки горючего. У хозяйств нет ни 
денег, ни топлива. Железная дорога по взаимозачету 
обещает одну цистерну. Но нам нужно на уборку три 
тысячи тонн. Была телеграмма от министра сельского 
хозяйства Сергея Чемезова, которой он разрешил зак
лючать договора о поставках со «Свердловскнефтепро
дуктом». Но те требуют предоплату и расчет в течение 
трех дней... Я считаю, что это вредительство - оста
вить село без топлива накануне выборов».

Талицкий район. Юрий Сизиков, главный инженер 
Управления сельского хозяйства: «Это трагедия. В рай
оне топлива нет...»

Да уж. Под угрозой оказалась не только заготовка 
кормов - опасность срыва грозит и грядущей уборке 
урожая этого года. Что же в министерстве?

Михаил Иванович Копытов, заместитель министра 
сельского хозяйства Свердловской области: «Сегодня 
топливо уже есть. Предлагают его «Свердловскнефте
продукт» и Тюмень. Основная проблема теперь в фи
нансах. За счет дотации мы покрываем только 15% по
требности. Остальное хозяйства должны покупать 
сами...»

Обнадеживающего в ответе мало. В такой ситуации, 
чтобы раздобыть денег на горючее, в хозяйствах могут 
начать резать скот, что в конечном итоге обернется 
снижением надоев и сокращением дотаций аутсайде
рам. Впрочем, не везде все так плохо.

Иван Владимирович Новоселов, директор сельхоз
кооператива «Первоуральский»: «У нас все нормально. 
Я никогда ни на кого не надеялся. Мы никогда не по
лучали топливо от министерства и правительства обла
сти: все всегда покупали сами на заработанные деньги. 
У нас есть около двухсот тонн дизельного топлива - 
этого нам должно хватить на месяц. Есть месячный 
запас бензина. Закончится -купим еще...»

Видимо, многое все же зависит от того, кто на что 
рассчитывает в ситуации кризиса: кто-то на помощь, а 
кто-то на себя.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Фестиваль

СВЕТЛЫЕ НАСТРОЕНИЯ 
«ЧЕРНОГО ТЮЛЬПАНА»

Отличительной чертой 
фестиваля в этом году стала 
не строгая приверженность 
военной тематике. Конечно, 
без песен, посвященных 
Афганистану, войне и воен
ным, не обошлось. Самый 
дальний гость, приехавший 
на слет из Ставрополья, 
Александр Филипенко, ис
полнил на бис песню «Слу
жу Отечеству».

Но наибольшее оживле
ние в зале вызвала группа- 
дуэт из Нижнего Тагила 

Решение
БУДЕТ ПРОИЗВЕДЕН ПЕРЕРАСЧЕТ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. 2 августа правительство области приня
ло решение в полтора раза повысить заработную плату 
работникам бюджетной сферы.

Это сделано в соответствии с федеральным и област
ным законодательством и на основании того, что к 3 
июля полностью погашена задолженность по зарплате 
перед работниками областных бюджетных учреждений. 
Будет произведен перерасчет зарплаты с 1 апреля. До
полнительную зарплату выплатят по следующему гра
фику: 20 миллионов рублей - в августе, по 32 миллиона 
рублей — в сентябре, октябре и ноябре,22 миллиона 
рублей — в декабре. Если поступления в бюджет позво
лят, как заявила исполняющая обязанности министр^ 
финансов Мария Серова, пересчитанная зарплата будет 
выплачена раньше. ЕАН

«Зеленая лампа», дважды 
лауреаты Грушинского фес
тиваля бардовской песни. 
Они исполнили ностальги
ческую песню о славных се
мидесятых, «времени каб
луков скошенных, пиджа
ков кожаных», и веселые 
куплеты.

— Многие в зале постра
дали от войн, и опять напо
минать о боли, смерти, ут
ратах, значит делать еще 
больнее, — пояснил Вла
дислав Шадрин, один из

Фестиваль автор

ской песни «Чер

ный тюльпан» по 

традиции состоял

ся в окружном 

Доме офицеров в 

канун празднова

ния дня воздушно- 

десантных войск.

Начался слет 

торжественным 

возложением цве

тов к одноименно

му памятнику сра

жавшимся в « горя
чих» точках. Затем 

авторы-исполните

ли выступали с кон

цертами в воинс
ких частях УрВО.

участников дуэта. — Чтобы 
не зацикливаться на отри
цательных эмоциях, мы и 
решили спеть именно эти 
песни.

— Расскажите о том, как 
удалось стать лауреатами 
Г рушинки.

— На Грушинский фес
тиваль мы ездим давно. Я, 
например, лет 10 — точно! 
Стать лауреатами там 
очень сложно. Представь
те, только в прослушива
нии участвует 300 человек

Сотрудничество
ЕКАТЕРИНБУРГ. Исполняю

щий обязанности губерна
тора области Алексей Во
робьев и губернатор Крас
ноярского края Александр 
Лебедь 31 июля подписали 
протокол о долгосрочном 
сотрудничестве.

Стороны намерены раз
вивать свои отношения в 
духе дружбы, доверия и 
взаимного уважения. Со
трудничество будет осуще
ствляться на основе равен
ства, партнерства и взаим
ной выгоды. А.Лебедь и 
Эдуард Россель, находя- 

со всей страны. И всего 8 
номеров отбирают в фи
нал. В 95-м году мы вышли 
в финал с моей песней «Ба
рышня-борода», а в 98-м 
году —с «Гитарной при
станью» Дмитрия Обухо
ва.

— Можно ли где-то при
обрести записи ваших пе
сен?

— В Перми проходит 
ежегодно фестиваль «Моя 
песня на компакте». Его 
главный приз — выход дис

ДОГОВОР С КРАСНОЯРСКОМ
щийся в предвыборном от
пуске, выступили с совмест
ным заявлением по поводу 
подписания протокола. 
А.Воробьев и А.Лебедь до
говорились, что в области в 
ближайшее время откроет
ся представительство Крас
ноярского края. В сентябре 
планируется подписать до
говор о сотрудничестве в 
экономической, научно- 
технической и культурной 
сферах. К концу года реше

ка с песнями лауреатов. В 
прошлом году вышел вто
рой такой диск. Среди 
восьми песен есть две на
ших. А кассеты мы записы
ваем своими силами, если 
кому-нибудь нужно. То 
есть в массовой продаже 
наших записей нет.

Основное число участни
ков из Екатеринбурга и го
родов Свердловской обла
сти. Фестиваль — это не 
конкурс. Здесь нет победи
телей и побежденных, на
верное, как и в войне. По
этому исполнителей и зри
телей объединяла любовь к 
песне.

Татьяна КУДЯКОВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

но разработать план долго
срочного сотрудничества.

На переговорах А.Воро
бьев и А.Лебедь отметили, 
что будут твердо отстаи
вать интересы свердловчан 
и красноярцев. При этом ру
ководители регионов наме
рены неукоснительно со
блюдать свои обязатель
ства перед федерацией и 
действовать только в рам
ках Конституции РФ.

ЕАН

Наш двор

«ЗАЧЕМ МАШИНКА ИГРАЕТ 
В МОЕЙ ПЕСОЧНИЦЕ?»

- Мама, пойдем погуля
ем!

- Хорошо, собирайся.
- Только хочу в песоч

ницу!
- Ладно, бери свои фор

мочки и совок.
Во дворе - с прекрасным 

видом на автостоянку - и 
присесть-то негде. Древ
нюю песочницу разобрали, 
из досок соорудили скамей
ку, разваленную позже ал
кашами. Идем искать даль
ше. За соседним домом.

- Ой, мама, смотри, ка
кой автобус!

- Это не автобус, а «Жи
гули».

Старательно повторяет:
- Жи-гу-ли... Ma, а по

чему он играет в моей пе
сочнице? Так перемазался - 

его дома заругают?
Пробормотав про себя 

комментарии в сторону хо
зяев тачки, влезшей бампе
ром на детскую террито
рию, тащу дите дальше. 
Формочки бессмысленно 
погромыхивают в ведерке.

- Ура! - ребенок броса
ется к вожделенному песоч
ку, в котором уже ковыря
ется с десяток малышей. 
Кажется, эта куча одна на 
все окрестные дома. Напо
минаю:

- Не забудь, когда зна
комишься, спроси мальчи
ка: «Как тебя зовут?»

- Через пять минут раз
дается истошный вопль: не 
поделили территорию. Мое 
чадо со своими формочка
ми ухитрилось порушить 

чей-то замок с одной сторо
ны, засыпав одновременно 
ямку с другой. Н-да, места 
явно маловато.

- Пойдем, поищем где- 
нибудь в другом месте, — 
предлагаю я, и доверчивая 
чумазая лапка снова у меня 
в ладони.

- Смотри, сколько жи- 
гу-ли!

- «Жигулей», - автома
тически поправляю я и 
спохватываюсь: — машин. 
Тут еще «Москвичи», 
«Мерседес» вон один...

Кажется, ребенок у меня 
начнет разбираться в ма
шинах раньше, чем читать. 
Но где же покопаться?

- О, смотри, мама, я зе
мельку рыть буду. Смотри, 
какая травка! - не успеваю 

оглянуться, как дочь оказы
вается в самой гуще. Опять 
рев. Вытаскиваю, жалею:

- Ну что, познакоми
лась с крапивой?

- Да, - рыдает, - только 
я забыла спросить, как ее 
зовут...

Расстроенные идем до
мой. Забытые формочки ва
ляются в крапиве. Начи
нается гроза. Раскат грома 
вызывает многоголосый от
клик: в каждом дворе сраба
тывают сирены четырехко
лесных друзей. Бибики со
общают своим хозяевам:

- Мы здесь... Здесь мы...

Жанна КОРОЛЕВА
Фото
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— Епархия —

АРХИЕПИСКОП

ПРИБЫВАЕТ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 2 августа 
в Екатеринбург прибыва
ет новый правящий архи
ерей екатеринбургской 
епархии архиепископ Ви
кентий, сообщили в ре
дакции «Православной га
зеты».

Вечером прихожане и 
духовенство встретят ар
хиепископа в Иоанно- 
Предтеченском кафед
ральном соборе Екате
ринбурга, где будет от
служен молебен.

Архиепископ Викен
тий, в миру Виктор Алек
сандрович Морарь, ро
дился 4 октября 1953 
года в селе Скуляны Ун- 
генского района Мол
давской ССР в семье слу
жащих. В 1974 году по
ступил в Московскую ду
ховную семинарию, в 
1982 — в московскую ду
ховную Академию. В 
1981 году пострижен в 
монашество и рукополо
жен в иеродиаконы, в ян
варе 1982 — в иеромона
хи. С 1982 Года нес послу
шание ризничего в Трои- 
це-Сергиевой Лавре. 28 
августа 1990 года возве
ден в сан архимандрита. 
2 сентября 1990 года в 
Христорождественском 
соборе Кишинева святей
ший патриарх Московс
кий и всея Руси Алексий 
Второй назначил Викен
тия епископом Бендерс
ким, викарием Кишиневс
кой митрополии.

В связи с образовани
ем новой епархии в рес
публиках Хакасия и Тыва 
18 июля 1995 решением 
священного Синода Ви
кентий назначен еписко
пом Абаканским и Кы- 
зылским.

Указом патриарха 19 
февраля 1999 года Ви
кентий возведен в сан ар
хиепископа. День тезои
менитства владыки - 24 
ноября.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Промышленность_______________

ИВДЕЛЬСКИЙ КОНЦЕНТРАТ
ИВДЕЛЬ. 31 июля в поселке Полуночном под Ивделем всту
пила в строй первая очередь обогатительной фабрики по 
получению марганцевого концентрата, сообщила пресс- 
служба губернатора. Аналогов этому производству в Рос
сии нет.

Многие годы в РФ не разрабатывались марганцевые 
руды, сырье получали из Казахстана, Украины, Грузии, 
что, естественно, ставило металлургические заводы в за
висимость от партнеров. На Северном Урале добывать 
марганец стали вручную в годы Великой Отечественной 
войны, потом Тыньинское месторождение забросили, но 
несколько лет назад «Уралтрансгаз» вновь взялся за его 
разработку. В 1994-1995 годах построен карьер мощнос
тью 200 тысяч тонн сырой марганцевой руды, разработана 
схема ее сухого обогащения и в 1996 году начато строи
тельство обогатительной фабрики.

Мощность предприятия — 400 тысяч тонн руды, по про
екту предусматривается полная утилизация отходов для 
выпуска стройматериалов - кирпича и керамзита. Нехватка 
денег заставила изобрести опытную установку с упрощен
ной технологией, позволяющей получать концентрат с со
держанием марганца около 30 процентов.

За прошедший год губернатор Эдуард Россель дважды 
побывал в Полуночном. В результате посещений самого 
северного населенного пункта области подготовлено по
становление правительства «О развитии производства 
марганцевых сплавов на базе марганцевых руд Свердлов
ской области». Было решено создать ЗАО «Уральский мар
ганец». В июне 1999 года закрытое акционерное общество 
зарегистрировано в Алапаевске. Его учредителями стали 
«Уралтрансгаз», Алапаевская ферросплавная компания и 
торговый дом.

В 1999 году на строительстве фабрики предполагается 
освоить 35,6 миллиона рублей, к 1 июля освоено 85 про
центов этой суммы. В середине сентября все работы на 
первой очереди будут завершены.

Уже получен 28-процентный марганцевый концентрат. 
Этому важному для всей России событию был посвящен 
торжественный митинг в поселке Полуночном. Его открыл 
областной министр промышленности и науки Семен Бар
ков. Присутствовал на митинге кандидат в губернаторы 
Свердловской области Э.Россель, который особо подчер
кнул значение нового производства для подъема метал
лургической промышленности области - без марганца не 
может быть качественной стали.

Э.Россель поблагодарил поддержавших идею главу 
«Газпрома» Рема Вяхирева, руководителей «Уралтрансга- 
за». Впереди — строительство второй очереди, разработ
ка новых технологий обогащения, расширение карьера. 
Перспективы у предприятия хорошие — запасы руды оце
ниваются в 100 миллионов тонн.

ПОШЛИ ЗАКАЗЫ
КАМЫШЛОВ. На камышловском заводе «Урализолятор» в 
нынешнем году почти на 10 процентов увеличился выпуск 
электротехнического фарфора, сообщила начальник пла
нового отдела предприятия Надежда Шихалеева.

Завод выпускает 300 наименований продукции. Боль
шая часть электротехнического фарфора изготавливается 
по индивидуальным чертежам.

Сейчас завод осваивает четыре типа новых изоляторов, 
две новинки проходят испытания на Серпуховском кон
денсаторном заводе. Увеличение заказов позволило уве
личить штат сотрудников на 30 человек.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ
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Конкурс 
«Киномания»

5 августа в Екате
ринбурге состоится 
премьера фильма- 
саги Джорджа Лука
са «Звездные вой
ны: эпизод 1. Скры
тая угрозам.

Для всех кинома
нов — и не только 
для них! — газета 
«На смену!» объяв
ляет конкурс.

Вашему вниманию 
предлагается пять 
вопросов. На каждый 
дается три варианта 
ответа: один из них 
верный, другие два — 
чтобы сбить с толку 
уважаемого читате
ля. Правильный на 
ваш взгляд, ответ 
надо выделить : по
ставить галочку, под
черкнуть, обвести 
кружочком... Полно
стью заполненный 
купон присылайте по 
адресу: 620219, Ека
теринбург, ГСП-153, 
ул. Тургенева,! 3, 12- 
й этаж, редакция га
зеты «На смену!». 
Или приносите сами 
по этому же адресу в 
кабинет 178 с 12 до 
17 в рабочие дни. 
Ждем ваших ответов 
в течение 10 дней с 
момента выхода га
зеты.

Победителя редак
ция определит мето
дом научного тыка: 
все правильные отве
ты будут собраны в 
большую кучу и ра
зыграны.

Счастливчика 
ждет приз — билет 
в самый комфорта
бельный кинотеатр 
города — Дом кино 
на фильм-легенду 
«Звездные> войны: 
эпизод 1. Скрытая 
угроза»!

ИТАК, 
ВОПРОСЫ:

1)Специально для 
сцены коронования 
королевы Амидалы 
было сшито:

а) 800 костюмов 
б) 1200 костюмов 
в) 1213 костюмов
2) Над изобрете

нием этих костюмов 
работали:

а) 27 модельеров 
б) 35 модельеров 
в) 40 модельеров
3) В Америке 

фильм «Звездные 
войны: эпизод I.
Скрытая угроза» за 
первые пять дней 
проката собрал:

а) 100 миллионов 
долларов

б) 102,7 миллиона 
долларов

в) 103 миллиона 
долларов

4) Продолжитель
ность фильма:

а) три часа 
б) 2 часа 11 минут 
в) 1 час 58 минут
5) Окончательный 

бюджет фильма:
а) 115 млн долларов 
б) 116 млн долларов 
в) 117 млн долларов

Это интересно
Сегодняшнему Екатеринбургу мест для увеселе

ния и отдыха не занимать. Индустрия развлечений, 
начиная от канонических театральных представлений 
и заканчивая дискотеками и ночными клубами, дос
таточно развита. Похоже, особняком здесь стоят 
музеи, которые, как известно, призваны заниматься 
собиранием, хранением и выставкой памятников ис
кусства, коллекций и предметов, представляющих 
исторический интерес, то есть несут больше про
светительскую функцию нежели развлекательную. К 
сожалению, посещаемость их, во время, когда там 
ничего экстраординарного не происходит — весьма 
не значительна. Не случайно екатеринбургские му
зеи предоставляют свои залы для экспозиций с 
«изюминкой», которые могут привлечь посетите
лей. (Кстати, что в этом плохого?).

ИСТОРИЯ, 
СРАБОТАННАЯ 

ИЗ ВОСКА

К подобным «изюмин
кам» относятся: выставки 
коллекций восковых фигур, 
одна за другой странствую
щие по России под броски
ми, многообещающими за
головками, типа «Палачи и 
жертвы», и то и дело нахо
дящие кратковременное 
пристанище в Екатеринбур
ге, а нынче у нас гостит экс
позиция «Расстрел царской 
семьи».

По большей части это 
произведения санкт-петер
бургских мастеров: скульп
торов, художников, воско- 
варов, врачей... Действует 
и постоянно экспонируемая 
в Музее истории Екатерин
бурга выставка, состоящая 
из двух композиций: «Урал, 
XVIII век» и «Романовы в 
Екатеринбурге», восковые 
фигуры в которых сработа
ны местными мастерами.

Не вдаваясь в оценку ху
дожественности, зрелищно
сти «восковых» компози
ций, отметим, что их созда
ние превратилось нынче в 
настоящий доходный про
мысел. Коммерческие фир
мы по производству воско
вых персонажей, судя по 
имеющейся информации, 
существуют не только в се
верной столице, где их из
готовление пущено букваль
но на поток. Кто-то лепит 
саму скульптуру, кто-то го
товит остов для нее. Один 
изготавливает руку, другой 
корпит над восковым соста
вом. Говорят, что он, этот 
состав, способен выдержи
вать до 40 градусов жары и 
при этом не плавится, что 
прародительнице искусства 
«воскотворчества» мадам 
Тюссо, похоже, и не сни
лось.

В этой связи интересно 
обратиться к истокам вос
кового ремесла. Во-первых, 
как оно начиналось, а во- 
вторых, как реализовыва
лось в нашем городе на 
заре «социалистического 
строительства».

I
В оживленном деловом 

квартале Лондона располо
жилось сероватое здание. 
Несмотря на внешне непри
тязательный вид, оно неиз
менно привлекает туристов, 
оказавшихся в английской 
столице — будь то житель 
Великобритании или иност
ранец. Здесь расположен 
музей восковых фигур, из
вестный как «Музей мадам 
Тюссо». Над зданием музея 
— барельеф его основа
тельницы, женщины инте
ресной судьбы.

Урожденная Гроссхильц,

Конкурсный кроссворд

ПРАВИЛА ИГРЫ
В течение трех месяцев мы опуб

ликуем шесть конкурсных крос
свордов. Рядом с каждым из них 
крупно проставлена цифра (см. 
справа). Например, 8. Это означа
ет: отгадавший кроссворд полнос
тью получит восемь баллов. Что де
лать тем, кто весь измучился, но 
так и не определил 3, 4 или 5 слов? 
Ничего страшного. Все равно при
сылайте недоотгаданный крос
сворд нам. Восемь очков мы вам не 
дадим, но пять или шесть получите 
точно. Все ваши баллы мы затем 
аккуратно сложим и определим 
трех лучших игроков. Их и пригла
сим на последний — очный — тур.

СВЯЗЬ
Кроссворды надобно отправ

лять по адресу: 620219 Екатерин
бург, ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
12-й этаж, редакция газеты «На 
смену!». На конверте сделайте по
метку «Кроссворд». И напишите 
разборчиво ваши имя, фамилию и 
обратный адрес. Если вам удоб
ней занести кроссворд прямо в 
редакцию, то милости просим на 
12-й этаж Дома печати, в каб. 178.

Перед каждым следующим 
конкурсным кроссвордом вы узна
ете о результатах своей работы 
над предыдущим. Мы сообщим, 
кто сколько баллов получил. Чтобы 
успеть попасть в список, постарай
тесь заполнить клеточки в течение 
недели.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮЛЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Пере
смешник. 7. Колье. 9. Фестон. 10. 
Пижама. 11. Запас. 16. Белуха. 17. 
Бирюса. 18. Варево. 19. Канапе. 
21. Ягель. 25. Оракул. 26. Поплин. 
27. Флирт. 28. Мануфактура.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Термос. 
2. Основа. 3. Пенька. 4. Сияние. 6. 
Температура. 8. Эмансипация. 12. 
Буфет. 13. Гавот. 14. Абака. 15. 
Арена. 20. Бушлат. 22. Галифе. 23. 
Люрекс. 24. Модерн.

№ 108. А. Орешин

№ 109. В. Исарьянов

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮЛЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Акулина. 4. 

Сосунок. 7. Окурок. 8. Анчар. 9. Метка. 
10. Гречка. 15. Трасса. 16. Макака. 17. 
Авария. 18. Зяблик. 23. Доярка. 25. Успех. 
26. Зелье. 27. Эскорт. 28. Живодер. 29. 
Кипяток.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Асфальт. 2. Ле
жак. 3. Анкара. 4. Слойка. 5. Унтер. 6. 
Кожанка. II. Развал. 12. Есенин. 13. Раз
ряд. 14. Напалм. 17. Антураж. 19. Коре
шок. 20. Боксер. 21. Окорок. 22. Ведро. 
24. Земля.

ПЕРВЫЙ ТУР. ИТОГИ
Итак, первый, многострадальный, тур нашего чемпионата среди решателей кроссвордов закончен. 

Всем, кто попытался отгадать первый, ошибочный, кроссворд, мы поставили максимальную оценку — 2 
балла. Приславших ответы только на второй, исправленный, судили уже со всей возможной строгостью и 
справедливостью.

И вот что в результате вышло:
2 балла получили —М. Кормильцев, Л. Кузнецова, Ю. Кривченко, В. Локтионов, Т. Полбина, Н. Сим

бирцева (все — из Екатеринбурга), В. Коржавин (Новоуральск), А. Молчанов (Верхний Тагил), И. Федотов 
(Верхняя Пышма).

1,8 (одна ошибка) — П. Путров (Верхняя Пышма), С. Усманов (Екатеринбург).
1,6 — А. Хахулина (Екатеринбург)
1,4 — Н. Черемных (Екатеринбург)
Особенность нашего чемпионата в том, что включаться в него можно с любого тура. «Цена» каждого 

следующего конкурсного кроссворда будет солидно возрастать. И, значит, отгадав, вы сразу станете если 
не лидером, то войдете в головную группу. Напоминаем, трех победителей ожидают призы от известной 
фирмы «Цептер» — оригинальные и производительные кухонные приборы. № 110. Я. Владимиров

эта женщина по имени 
Мари была внебрачной до
черью страстбургского 
скульптора Филиппа Кур- 
тиуса. Предки же семьи 
принадлежали к презирае
мой всеми касте палачей.

Ваяние скульптур и па
лачества, невольно «сопут
ствующие» жизненному 
пути Мари, несомненно 
сказались на ее будущем. 
С малых лет она увлеченно 
следила за тем, как ее 
отец, скульптор Куртиус, к 
которому она перебра
лась жить, отливал из вос
ка лица королей и коро
лев. Делались они на про
дажу как своего рода ис
торические сувениры и вы
ставлялись в небольшой 
парижской лавочке возле 
Пале-Рояля.

Между тем, свидетель
ствует популярный фран
цузский журнал «Исто- 
риа», лавочка Куртиуса 
становится все более попу
лярной в Париже. Многие 
знаменитости считают сво
им долгом побывать здесь 
и познакомиться со скуль
птором. Однажды Мари 
узнала, что среди посети
телей — некий Бенджамин 
Франклин. В другой раз с 
отцом она приглашена к 
странному старику, кото
рый встретил их в длинной 
домашней рубахе с брош
кой. Звали его господин 
Вольтер. Он уйдет из жиз
ни в один год с Жаном-Жа
ком Руссо, с которого 
Мари снимет посмертную 
маску, — постепенно она 
сама втягивается в работу 
и в двадцать лет уже недур
но владеет ремеслом...

Мадемуазель Грос- 
схольц умело ведет свое 
предприятие, и Куртиус 
решает снять новое поме
щение, на этот раз на 
бульваре Тампль. Он наме
рен представить здесь не 
только маски восковых 
персон, но и... преступни
ков. Наибольший успех вы
падает на сценку «Обед у 
короля» — первую воско
вую композицию. Их пре
восходительство не в Вер
сале, их можно увидеть 
вблизи, почти прикоснуться 
к ним! Посетители в востор

ге...
Благодаря «семейным 

связям», Мари удается до
биться знакомства с пала
чами, и те позволяют ей от
мывать головы казненных с 
помощью льняного масла... 
И наконец, она обращается 
непосредственно к лепке 
фигур...

Проходят годы. Граж
данка Гроссхольц выходит 
замуж за Франсуа Тюссо. 
Люди по-прежнему прихо
дят в дом Куртиуса, окуна
ются в атмосферу воспоми
наний, встречаются с зас

тывшими в воске друзьями, 
королями. Перед Их глаза
ми проходит целая эпоха... 
Увлеченная работой Мари 
переезжает в Англию, про
должая пополнять свою 
коллекцию новыми экспо
натами. Не обходится и без 
происшествий. В 1804 году 
судно, на котором перево
зились фигуры, терпит кру
шение, и они гибнут. Но 
Мари стойко переносит 
беду — в Лондоне сохрани
лись формы, и в течение 
нескольких месяцев Мари 
тщательно воспроизводит 
прежние фигуры коллек
ции, с которой она путеше
ствовала по стране. По
зднее к ним добавляются 
все новые и новые герои, в 
основном из числа английс
кой знати. Премьер-ми
нистр Великобритании 
Уильям Питт соседствует с 
английской принцессой, в 
коллекции появляются Ма
рия Стюарт, адмирал 
Нельсон. Мари одевает фи
гуры в велюр, шелка, кру
жева — начинается новое 
направление в ее творче
стве.

Манчестер, Нью-Йорк, 
Ливерпуль — поездки, поез
дки, поездки. Мадам Тюссо 
демонстрирует свою «ко
ролевскую экспозицию». В 
ней представлены король 
Пруссии, царь Александр I, 
Наполеон на Эльбе, герцог 
Йоркский... Среди посети
телей — не только «люди 
света». На выставку прихо
дят французские эмигран
ты, актеры, пасторы, по
эты, журналисты. Популяр
ность мадам Тюссо растет 
не по дням, а по часам.

В марте 1835 года семья 
Тюссо приобретает краси
вый особняк на Бейкер- 
Стрит. На верхних этажах 
здания оборудуются выста
вочные залы. Там будут 
принимать посетителей в 
течение почти пятидесяти 
лет, пока музею не будет 
предоставлено другое зда
ние.

Жизнь не стоит на месте. 
Мадам Тюссо эксперимен
тирует, сопровождая зас
тывший мир восковых фи
гур музыкой. Посетители 
присутствуют на своего 
рода концерте. Это не про

®
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Стихотворение-посвящение. 8. На
родный праздник у татар и башкир. И. Внутренний дворик в 
испанских домах. 12. Болгарская водка. 13. Часть высшего 
учебного заведения. 16. Украшения из перьев на женской шля
пе. 17. Итальянский кабачок. 18. Вид печати. 20. Тонкий лист, 
лента из цветного металла или сплава. 21. Излишняя самоуверенность. 22. 

Стиль в архитектуре. 23. Плавучая преграда поперек реки при сплаве леса. 
25. Отверстие в доменной печи для выпуска металла. ?9. Одна из мировых 
религий. 31. Лечебное учреждение. 33. Под вымышленным именем, не от
крывая своего подлинного. 35. Сорт жевательной резинки. 36. Упражнение 
по выездке верховых лошадей. 37. Совокупность тычинок в цветке. 38. Род 
шарады.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жадина. 2. Яркий метеор. 3. Состояние высшего 
блаженства. 4. Больной, находящийся в лечебном учреждении. 5. Вид спе
реди. 6. Пережиток исчезнувшего явления. 9. Предмет, носимый на теле и 
считаемый магическим средством против болезни, несчастья. 10. Издание 
рисунков, картин, фотоснимков с кратким пояснительным текстом. 14. 
Древовидное комнатное растение, разновидность алоэ. 15. Относительная 
политическая самостоятельность. 18. Французский живописец и график, 
уроженец Витебска. 19. Краткий перерыв в чем-либо. 24. Метательное ору
дие. 26. Спутник Юпитера, открытый Галилеем. 27. Церемониальный музы
кальный инструмент таджиков и узбеков. 28. Растворение газов в металлах. 
30. Высокая башня при мечети. 31. Список, перечень предметов. 32. Обра
ботанная при помощи солей бумага, заменитель кожи. 34. Толстая жердь, 
брус.

Составил Вячеслав ДМИТРИЕВСКИЙ

сто выставка, это теперь 
шоу-бизнес. Таковым этот 
вид искусства во многих 
странах является и поныне, 
но музей мадам Тюссо 
строг и величественен. Там 
обитает история, история, 
сработанная из воска...

II
Там, где нынче располо

жился екатеринбургский 
автовокзал, до войны и ка
кое-то время после нее су
ществовал городской ры
нок, известный в народе 
как барахолка: место люд

ное, суетное и злачное. На
род приезжал сюда со всех 
концов города — если не 
купить что-либо, то просто 
потолкаться. Со всех сто
рон рынок буквально осаж
дали различные балаганы и 
аттракционы. Не обходи
лось, надо полагать, и без 
шарлатанов. Но кто мог 
предполагать, что именно в 
таком непотребном виде 
предстанет перед сверд- 
ловцами (так в тридцатых 
годах нарекали жителей на
шего города) называвший
ся государственным пере
движной музей восковых 
фигур.

Афиши сообщали, что 
это первое явление такого 
рода на Урале. Зазывали 
взглянуть на «жителей всех 
стран и народов», посмот
реть «уголок монстров»...

Ходили мы в этот музей 
всей семьей. По малости 
лет я вряд ли мог справить
ся с оценкой представлен
ных экспонатов, да и в ней 
ли дело — важно было раз
влечься, узнать что-то но
вое. До сих пор в памяти 
засели зловещие, полные 
недружелюбного выраже
ния лица восковых фигур, 
так похожие на естествен
ные, и, хотя находились они 
за стеклами шкафов, витали 
даже слухи, что где-то в их 
качестве позируют живые 
люди.

А вот как откликнулась 
на это событие местная пе
чать. Газета «Уральский 
рабочий» в октябре 1935 
года писала: «Купив билет, 
посетитель раздвигает
пыльные шторы и входит в 
просторную галерею...
Первый у входа — бюст хит
роватого старика в синей 
шелковой фуражке с ко
зырьком набок. Старик 
смахивает не то на купца, 
не то на подрядчика, а ско
рее всего — на церковного 
старосту. Подпись — «рус
ский».

Следом за ним — «не
мец». В скобках добавле
ние: «из Германии». Голу
боглазое, упитанное, выхо
ленное лицо. Бакенбарды. 
Во рту прекрасная трубка. 
Белоснежный накрахмален

ный воротник подпирает 
мясистый подбородок. 
Манишка и черный фрак. 
Рядом с ним —тоже «не
мец». В скобках: «... из 
Поволжья». Этот без труб
ки. Одет в ночную, гряз
ную сорочку...

Украинец. Он в вышитой 
рубахе, в мерлушковой 
шапке, с длинными <;едыми 
усами. Таких украинцев 
можно было встретить лет 
20 назад изображенными 
на бутылке «Спотыкача» да 
в старых учебниках геогра
фии. По соседству с ним — 
«девушка из племени фанг, 
с острова Новая Гвинея». 
Из добавления к подписи 
можно узнать, что она, эта 
девушка, и все племя в це
лом, «не отличаются высо
ким культурным уров
нем»...

Рядом с девушкой — ки
тайцы. Грубовато выточен
ные из дерева лица. Низкие 
лбы. Невероятно расши
ренные глаза, соломенные 
шляпы и косы...

Бушмен из Африки, со
гласно надписи, «ведет 
бродячий образ жизни. 
Поедает в изобилии яще
риц, крыс, лягушек и про
чую нечисть». В добавлении 
говорится: «Бушмены вы
рывают себе бороды и 
ресницы». Бушмен из му
зея, несмотря на вывеску, 
лохмат и страшен...»

Вы прочувствовали тон 
публикаций? Автор ее на
строен весьма критически 
ко всему виденному. Он 
«заступается» за все наци
ональности, твердо стоя на 
позиции «социалистическо
го интернационализма». Не 
в пример некоторым на
шим нынешним соотече
ственникам.

Еще больше у него пре
тензий к «уголку уродов». 
Все настолько безграмот
но и чудовищно, что ...»ин
теллигентные зрители, — 
пишет он, — начинают рас
ходиться». «Совершенно 
ясно,каков политический и 
культурный уровень орга
низаторов музея, директо
ра рынка и, в первую оче
редь, поясняющего... Кому 
нужен этот действительно 
уродливый уголок», — за
вершает автор корреспон
денции.

Напомним, что расска
занное происходило в 1935 
году, когда за подобной 
критикой, как правило, 
следовали... «оргвыводы». 
Не вдаваясь в споры с авто
ром давней публикации, — 
как уже говорилось, пишу
щий эти строки был тогда 
еще слишком мал для соб
ственной оценки виденно
го, — добавлю лишь, что, 
руководствуясь такой кате
горичностью, нынешний 
критик мог бы заклеймить 
позором и некоторые из 
современных композиций 
восковых фигур. Скажем, 
за лихой натурализм или 
неправдоподобность пред
ставленной ситуации...

Меняется время, меня
ются персонажи, меняемся 
мы.

Петр ГЕРМАНОВ

ШАХМАТНЫЙ 
I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

В ближайших номе
рах мы опубликуем 
итоги среди решателей 
за 2-й квартал. В наших 
выпусках бывают от
дельные накладки, от 
которых никто не заст
рахован. Хотелось, что
бы решатели относи
лись к ним с понимани
ем.

РЕТРОСПЕКТИВА

В 1958 году в Лат
вийской ССР был про
веден большой конкурс 
составления компози
ций. Хотим предложить 
Вам решить трехходов
ки из этого конкурса.

№103. Л. Загоруйко

№104. Л. Лошинский

№ 105. В. Руденко

№ 106. В. Брон

№107. И. Розенфельд
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НА МШУ!

Спорт

«СПУТНИКУ» НЕ ХВАТИЛО 
«ЭНЕРГИИ»?

В Екатеринбургском Дворце спорта профсоюзов про
шел очередной контрольный матч по хоккею с шайбой, в 
котором соперником «Динамо-Энергии» был нижнетагиль
ский «Спутник» (клуб высшей лиги).

Команду гостей нынешним летом возглавил извест
ный пермско-ярославский тренер Владимир Собровин, 
серьезно укрепивший состав.

В частности, в Нижний Тагил приехали несколько 
хоккеистов из Ярославля и Воркуты (фарм-клубов 
ярославского «Торпедо»), вернулись в Нижний Тагил и 
свои опытные воспитанники - защитники Владимир 
Ганин из Тюмени, Дмитрий Токарев из Челябинска, 
нападающие Александр Челушкин из Екатеринбурга и 
Константин Арендов из Хабаровска, а форвард Влади
мир Кузнецов и вовсе приехал из... Венгрии.

Кстати, именно экс-ярославец Кузнецов и стал авто
ром единственной шайбы, заброшенной тагильчанами в 
ворота «Д-Э» — в третьем периоде. В воротах же «Спут
ника» побывало 7 шайб: отличились Николай Заржиц- 
кий, Алексей Симаков, Георгий Ксандопуло, Дмитрий 
Шульга, Игорь Григорьев, Сергей Кутявин и Павел Дацюк 
(на снимке под N 7 -забрасывает очередную шайбу).

Стоит отметить, что еще до начала этой игры в со
ставе динамовской команды произошли очередные из
менения: отправились домой защитник Алексей Волков 
и нападающий Олег Малашкевич, а игравший в ко
манде в прошлом сезоне защитник из Новоуральска 
/Алексей Храмцов (арендованный «Д-Э» у челябинского 
«Мечела»), решил перейти в челябинский «Трактор».

Зато против «Спутника» впервые вышло на лед и 
внесло серьезный вклад в победу не игравшее накануне 
с «Кедром» звено Дмитрий Шульга - Сергей Заделенов 
-Сергей Кутявин. Также по две шайбы на счету дина
мовских «троек» Николая Заржицкого и Павла Дацюка.

Следующие контрольные матчи «Д-Э» проведет с че-

лябинским «Трактором» — 3 августа в Челябинске, а на 
следующий день в Екатеринбурге.

БИЧ-ВОЛЕЙ
ПО ВЕРХ-ИСЕТСКИ

31 июля спортцентр «Верх-Исетский» впервые в Ека
теринбурге провел на одной из своих площадок турнир 
по пляжному волейболу 2x2 (или, как называют этот 
олимпийский вид спорта в мире, -бич-волей).

В первом городском турнире участвовали 12 ко
манд, две из которых - «Дорога» и «Уралмаш» - и 
вышли в финал. Со счетом 2:1 победила «Дорога» 
(представлявшая Управление Свердловской железной 
дороги), которая, таким образом, и стала первым нео
фициальным чемпионом Екатеринбурга.

В составе команды-победительницы выступали 
воспитанник школы «УЭМ-Изумруд» Максим Бублик 
и известный волейбольный арбитр Александр Глухонь- 
кий. На третьем месте команда УВО «Охрана», со сче
том 1:0 обыгравшая «Горняк».

Следующие турниры по бич-волею «Верх-Исетс- 
кий» проведет 14 и 15 августа.

«ЯВА-КЕДР»
УВЕЛИЧИВАЕТ ОТРЫВ

Прошли матчи 16-го тура первенства Свердловской об
ласти по футболу среди команд первой группы (первого тура 
второго круга).

Очередную победу, и вновь крупную, одержала зани
мающая первое место (46 очков) новоуральская «ЯВА- 
Кедр». Со счетом 3:0 «ЯВА» разгромила в гостях «Факел» 
(Лесной). Мячи у лидера'забили Владимир Титов, Анд
рей Корчемкин и приглашенный из Ирбита Николай 
Юдин (год назад так и не подошедший «Уралмашу»), А 
вот ближайшие преследователи «Кедра» очки потеряли. 
«Огнеупорщик» (37) сыграл 1:1 в Верхней Салде со 
«Стартом», а «Ураласбест» (34) не смог выиграть в Крас- 
нотурьинске у «Маяка» - 0:0. Результаты других игр: 
«Северский трубник» - РТИ - 1:1, «Урал-Союз» - 
«Авиатор» -0:2, «Факел» (Пв) - «Динур» - 0:3, «Гор
няк» - «ОВО-Искра» - 1:1, «Металлург» - «УЭМ-Урал- 
маш-Д» - 1:0.

Очередной тур - 4 авгус
та. «ЯВА-Кедр» сыграет в 
Верхней Салде.

МИХАИЛ
АГАПОВ

ВОЗВРАЩАЕТСЯ
В «ВИЗ»

Как сообщили корреспон
денту «НС!» в пресс-службе 
мини-футбольного клуба 
«ВИЗ», 12 июля приступивше
го к подготовке к новому сезо
ну (напомним, что в двух пре
дыдущих футболисты «ВИЗа» 
неизменно занимали вторые 
места), в составе второй по 
силе команды России про
изошли некоторые изменения.

Самое главное из них то, 
что спустя год в «ВИЗе» бу
дет работать бывший игрок и 
тренер этой команды мастер 
спорта Михаил Агапов (на 
снимке), вновь назначенный 
главным тренером. Прежний 
главный тренер Фаиль Мир- 
галимов переведен на более 
высокую должность - 
спортивного директора клу
ба, и теперь будет отвечать 
еще и за единую методику в 
подготовке всех без исключе
ния клубных команд —
взрослой, молодежной, юношеской и детской.

Что же касается игрового состава «ВИЗа», то больших 
перемен в нем по традиции не произошло: перешел в 
югорский «ТТГ-ЯВА» форвард Олег Ахтямзянов, а из 
«Альфы» возвращен вратарь Игорь Хрестин. 2 августа 
команда вернулась с учебно-тренировочного сбора в 
Среднеуральске и приступила к подготовке к первому 
турниру сезона - Кубку Урала, проводит который (нача
ло-18 августа) наше региональное отделение Российс
кой ассоциации мини-футбола (президент -Юрий Заги- 
дуллин).

СКАЛОЛАЗКА ПО ИМЕНИ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 
(сЭ.ЗОдо 18часов) 70-61-71, 70-61-72, 70-61-73

МАЙЯ
Завершился заключительный, третий, этап Кубка мира 

по скалолазанию на скорость. Он проходил в Италии, в 
горном местечке Борегар Па бетонной стене плотины, распо
ложенной на высоте 1800 метров.

Успешно выступила на турнире сборная России, ос
нову которой составили скалолазы Среднего Урала (клуб 
УГТУ-УПИ). В частности, у женщин Майя Пиратинская 
(дочь президента российской федерации скалолазания 
Александра Пиратинского) была четвертой, Зося Подгор- 
бунских (обе - Екатеринбург) - седьмой; в мужском 
разряде екатеринбуржец Алексей Гадеевбыл первым, та- 
гильчанин Владислав Баранов занял второе место, а ека
теринбуржцы Алексей Козлов, Яков Субботин и Александр 
Ляшенко - соответственно, четвертое, девятое и тринад
цатое места.

В общем зачете Кубка мира Баранов стал вторым, 
Подгорбунских - третьей, Субботин - четвертым, Пира
тинская — восьмой, а Гадеев — девятым.

Юрий ОВОДОВ
Фото Сергея ФОМИНЫХ

Визит------ Встреча
оперативнаябесплапаяинформацияорьнкебанковскихуспуг

•адреса, телефоны, режим работ ыеатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обма валюты • текущие курсы обмена алют, 
котировки ОГСЗ • условия рублевых и валютных вкладов • 
пластиковые карточки •котировки акций

оперативная бесплатная информация о рынке 
туристическихуслуг
•предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, 
программа турое, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ 
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 02.08.99.

USDfaonnapCUJA) 24.16 (Газ-Инвест) 24.35(Уралпромстройбанк)

0М(нем.марка) 12.90 (Свердлсоцбанк Киров.) 13.25 (Мост-банк)

ОВР(ант1.фунг) 37.00(СбербанкКировский) 39.7 (СКБ-банк)

РНР(Юфранц.франк) 37.50(Сбербанк Кировский) 40.00 (СКБ-банк)

ГП.(1000итал.лир) 11.64 (Уралпромстройбанк) 13.69 (Уралпромстройбанк)

КП(100казах.тен) 17.30 (Уралтрансбанк) 20.00(Уралтрансбанк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 02.08.1999 
Медующиекурсы ин9стра_нных_валют К РОССИЙСКОМУ . рублю;

1 доллар США............................... 24.19 1000 итальянских лир............. 13.40
1 немецкая марка.........................13.26 1 канадский доллар.................. 16.10
1 английский фунт ' нидерландский гульден 11.77
стерлингов...................................... 39.08 10 норвежских крон................ 31.05
1 австралийский доллар............. 15.75 100 португальских эскудо....12.94
10 австрийских шиллингов........ 18.85 1 сингапурский доллар............14.35
1000000 белорусских рублей...75.31 1 000000 турецких лир............ 56.62
100 бельгийских франков..........64.29 10 финляндских марок..........43.62
1000 греческих драхм..................79.83 10 французских франков....... 39.54
10 датских крон............................. 34.86 1 0 шведских крон.....................29.58
1 ЕВРО.............................................. 25.94 1 швейцарский франк.............16.26
1 ирландский фунт....................... 32.93 100 японских иен......................20.99
100 исландских крон................... 33.28 100 казахстанских тенге.........18.33
100 испанских песет.....................15.59 10 украинских гривен..............53.28

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 02.08.99.

ХОККЕИСТ 
СТАЛ 

ПОЛИТИКОМ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Трех
кратный олимпийский 
чемпион, хоккеист Ана
толий Фирсов прибыл в 
Свердловскую об
ласть, чтобы поддер
жать кандидата на 
пост губернатора 
Эдуарда Росселя.

О помощи Э.Россе
ля спортсменам А.Фир
сов слышал неоднок
ратно, в том числе от 
президента Белоруссии 
Александра Лукашенко. 
Сколько времени про
длится визит известно
го спортсмена на 
Средний Урал, неизве
стно. Не планируются 
его выступления перед 
жителями области в 
поддежрку губернатора 
в местных СМИ. Сейчас 
А.Фирсов отошел от 
спорта и занимается 
политикой. Знаменитый 
хоккеист является чле
ном недавно созданно
го в Москве «Движения 
маршала Жукова», в 
котором состоит и 
дочь великого полко
водца.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

ГОРОД - СУПЕРТЕАТРАЛЬНЫ И
ЕКАТЕРИНБУРГ. Встреча 
с народной артисткой Рос
сии Ириной Мирошниченко 
состоялась 1 августа в 
екатеринбургском Доме ак
тера.

Как сообщила пресс- 
служба губернатора, гос
тью встречала областной 
министр культуры Ната
лья Ветрова. Как замети
ла И.Мирошниченко, она 
прилетела в Екатеринбург, 
чтобы встретиться не толь
ко с театральной обще
ственностью, но и со сво
им хорошим знакомым - 
Эдуардом Росселем, кото
рый находится в предвы
борном отпуске. И.Ми
рошниченко отметила, что 
Свердловская область все
гда была открыта для

культуры. Екатеринбург 
-супертеатральный город. 
Э.Россель рассказал, что 
область переживает подъем 
в культуре. В театрах 
были аншлаги даже в са
мый тяжелый период, 
когда людям не платили 
зарплату.

Правительство много 
помогало попавшей в 
трудное положение Екате
ринбургской филармонии. 
Был создан попечительс
кий совет Уральского 
симфонического оркест
ра, найдены спонсоры, 
отремонтировано здание 
филармонии, которое явля
ется памятником архитек
туры. Недавно открыт го
сударственный Театр эст
рады. В студиях театра за-

нимается 600 детей. Бро
шенный хозяевами Дворец 
культуры «Уралмаша» об
ластное правительство 
сделало Дворцом народно
го творчества, он стал 
базовым для нацио
нальных коллективов и 
для работы с глубинкой. 
И.Мирошниченко сообщи
ла, что в Москве ситуа
ция сложнее, многие 
ДК передаются коммер
ческим структурам, по
мощь театрам оказывает
ся очень избирательно. 
«На фоне того, что проис
ходит в России, здесь все 
очень хорошо», - сказала 
актриса МХАТ в заключе
ние.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Свобода совести

СЕКТАНТЫ, ВОН ИЗ ЕКАТЕРИНБУРГА!
ЕКАТЕРИНБУРГ. 1 авгу
ста семь православных ве
рующих пикетировали Дом 
культуры ГУВД области на 
улице Володарского в Ека
теринбурге, где проходят 
семинарские занятия Церкви 
Христа.

Участники акции выс
тавили плакаты «Сектанты 
искажают библию!», «Цер
ковь Христа - тоталитар-

ная секта», «Осторожно, 
здесь заседает секта!», 
«Сектанты, вон из Екате
ринбурга!». Нарушений об
щественного порядка не 
было, сообщила пресс- 
служба ГУВД области.

В милиции обществен
ной безопасности УВД 
Екатеринбурга выясняют 
личности пикетчиков, по
тому что уведомления о

пикете в МОБ не поступа
ло.

По словам работников 
Дома культуры, пикеты 
здесь проходят регулярно, 
верующие мешают вхо
дить в здание слушателям 
лекций Церкви Христа.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ns серии Максимальный курс Минимальный курс
покупки, номинал 500.000 продажи, номинал 500.000

16-я серия____________ 580.41 Уралпромстройбанк

УЧРЕДИТЕЛИ:

17-я серия 605.00 Уралсибсоцбанк
18-я серия 597-50 Уралсибсоцбанк
19-я серия 587.50 Уралсибсоцбанк
20-я серия 575.00 Уралсибсоцбанк
21-я серия 565.00 Уралсибсоцбанк
22-я серия 540.00 Уралсибсоцбанк
23-я серия 568.98 Уралпромстройбанк -
24-я серия 604.75 Уралпромстройбанк -
25-я серия 539.01 Уралпромстройбанк -
26-я серия -
27-я серия 535.00 Уралсибсоцбанк
28-я серия 525.00 Уралсибсоцбанк
29-я серия 515.00 Уралсибсоцбанк

Елена ВЕЩУНОВА

отвечает на вопросы 
екатеринбуржцев
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Аукцион_______________________
ДРЕВЕСИНА НА КОРНЮ

АСБЕСТ. 30 июля в Асбесте состоялся первый 
лесной аукцион. На торги выставлялась древесина на 
корню. Ранее лес распределялся по лимитам согласно 
постановлениям правительства области.

В этом году было зарезервировано 9,5 тысячи кубомет
ров древесины, в основном в Рефтинском лесничестве, 
для продажи с молотка. Как сообщил главный лесничий 
асбестовского лесхоза Николай Волков, ожидается, что 
начальная цена будет в 1,5 раза превышать попенную 
плату. Даже если древесина не будет продана по старто
вой цене, лесхоз получит около 150 тысяч рублей.

ЕАН

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

отдел науки и религии 
спортивный

56-91-11 
51-38-75 
56-17-12 
51-42-61 
56-91-23 
51-39-09

Игротека
Рубрику ведет 

ИльяБАЛЕЗИН

CONTRA
HARD

CORPS
Платформа: Sega 
Тип:стрелялка 
Вид: сбоку и 
спереди
Игроков: 1-2
Оценка: 5 из 10
С «Контрой», думаю, 

знакомы все. Бежишь впе
ред, «укладывая штабеля
ми» врагов и уничтожая 
зловредных преступных 
боссов. Вариаций на эту 
тему вышло множество. 
Чем же эта версия отли
чается от других?

Прежде всего тем, что 
игра теперь развивается 
по одному из четырех 
сценариев. Вы сами выби
раете, как вам лучше 
пройти: подлиннее или же 
покороче. В каждом сце
нарии свои уровни и своя 
концовка. Так что игру 
можно проходить не ме
нее десятка раз, причем 
всегда по-новому.

Второе, чем игра вы
годно отличается от дру
гих подобных, так это 
тем, что ваши герои могут 
нести теперь целый арсе
нал оружия и включать 
его по своему усмотре
нию. Причем, у каждого 
из четырех героев оно ве
дет себя по-разному.

Как и полагается, игра 
наполнена взрывами, бук
вально сотрясающими эк
ран вашего монитора. 
Хотя краски несколько 
темноваты — это не пор
тит впечатления. Графика 
вполне приличная: до
вольно крупные и тща
тельно прорисованные ге
рои и их враги. Единствен
ное, что не совсем каче
ственно выполнено —так 
это задние планы. Дета
лей и яркости им явно не 
хватает.

Что касается звука, то 
грохот канонады боя не 
замолкает ни на минуту.

Игра не имеет системы 
паролей, но зато у ней 
есть бесконечное количе
ство континиумов. Так 
что, имея терпение, ее 
вполне можно одолеть.

Если вы хотите полу
чить оружие, то введите 
код в паузе: 
ф ,ф ,Ф ,Ф ,А,ф ,ф ,Ф ,Ф , 
В,ф,ф,Ф,Ф,С. Отпусти
те паузу.

В целом игра неплохая, 
и моя средняя оценка 
объясняется только тем, 
что я не очень люблю по
добные стрелялки. Насто
ящие же любители, ду
маю, оценят все достоин
ства этой игры.

Управление: А — вы
бор оружия, В — 
«огонь!», С —прыжок, 
Ф-|-С — подкат.

COLUMNS
Платформа: Sega 
Тип: тетрисоподобная 
Вид: сбоку 
Игроков: 1-2 
Оценка: без оценки 
Первая часть Sega-три- 

логии на тему тетриса. 
Ваша задача — не дать за
полниться «стакану», куда 
все время летят камушки, 
а точнее, столбики. Да, 
именно столбики из трех 
разноцветных камушков. 
Наклонять их нельзя, а 
можно лишь менять мес
тами цвета в столбике. 
Чтобы «срезать» камни, 
надобно соединить три 
цвета. Менять цвета мож
но либо по горизонтали, 
либо по вертикали, и ни
как иначе.

Есть также вариант 
игры Flash, когда вам надо 
«срезать» мерцающий ка
мень, который обычно 
находится под другими 
камушками. Как только 
это удается, вы победили.

Игра позволяет прово
дить состязания друг с 
другом.

В опциях задается ско
рость, уровень сложности 
и управление.

Я не стал ставить оцен
ку, потому что не отношу 
себя к фанам тетрисопо- 
добных игр. Мне просто 
не хватает терпения на 
многочасовое просижи
вание у экрана за такой 
игрой. Пусть даже она и 
чему-то учит.

экономики
культуры 
писем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный 
фотокорреспондент

56-30-32 
56-91-12 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-15 
56-30-63 
56-91-30

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в недепю:
во вторник, четверг, субботу. Типография ИПП «Уральский рабочий»: Екатеринбург, 

пр. Ленина, 49. Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4830. Заказ 6229.



№ 27 (240)
ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ 

ВЫПУСК

3 августа 1999 года

ЗАКОН? А С ЧЕМ ЕГО ЕДЯТ?
КРЕМЛЬ НАНЯЛ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ РОССИИ ПОРАБОТАТЬ «ЧИСТО ПО-ТОВАРИЩЕСКИ»

Ныне говорить о личных 
планах Ельцина на 2000 год - 
полная бессмыслица. Не нужно 
быть очень осведомленным 
человеком, чтобы понять оче
видное - президент уже с 
большим трудом создает даже 
видимость участия в государст
венных делах.

Поездки по России прекра
тились. Редкие зарубежные во
яжи напоминают боевые вы
лазки, главная задача которых 
- долететь, напомнить о себе и 
побыстрее вернуться в обере
гаемую охраной и врачами 
подмосковную уединенность. 
Наезды в Кремль стали весьма 
кратковременными - не более 
трех часов. К тому же не каж
дый день, а два, максимум три 
раза в неделю. Телесюжеты, 
показывающие встречи с выс
шими должностными лицами 
правительства и кремлевской 
администрации, окончательно 
онемели. Что же касается от
дельных реплик, которые время 
от времени решаются пустить 
в эфир, то даже они создают 
весьма странное впечатление: 
кукла в известной телепро
грамме излагает мысли связнее 
и логичнее своего жизненного 
прототипа.

Но, пожалуй, самое яркое 
проявление нынешнего полити
ческого уродства - в окруже
нии президента, среди его по
мощников и советников не ос
талось ни одного, кто хоть 
чем-то отличился в политике 
или государственном управ
лении. Сегодня от имени офи
циального Кремля выступают 
какие-то безликие персонажи, 
о существовании которых ка
ких-нибудь два-три года назад 
страна не имела ни малейше
го представления. Мало того, 
многие из них с сомнительной 
репутацией. Одни сами явля
ются фигурантами расследуе
мых уголовных дел. Другие 
связаны деловыми и жизнен
ными узами с кем-то из тех, 
кто находится под следствием, 
а то и бегает от него. Третьи 
до прихода в Кремль возглав
ляли структуры, к которым 
ныне' со стороны Закона име
ются серьезные претензии. Дня 
не проходит, чтобы в прессу не 
«утекло» что-либо разоблачи
тельное о людях из нынешней 
президентской свиты. Но не 
было случая, чтобы президент 
отреагировал и поручил соот
ветствующим органам «объек
тивно разобраться и доло
жить».

Зато президентское окру
жение реагировало незамед
лительно. С его подачи во всех

без исключения правоохрани
тельных структурах были заме
нены первые лица. Ни в одном 
из этих случаев не сообщалось 
ни о каких серьезных упущени
ях в работе. Без объяснения 
причин в ФСБ заменили Н.Ко
валева на В.Путина, а в МВД - 
А.Куликова на С.Степашина. 
Нечто подобное произошло в 
налоговой полиции, в тамо
женной службе, в агентстве 
правительственной связи, по 
сути являющемся службой ин
формационной разведки. С та
кой же легкостью «свояком» 
выбили бы из кресла и генпро
курора Скуратова, если б это 
можно было сделать самочин
но, не вмешивая Совет Феде
рации. А так пришлось с ним 
повозиться. Причем отрабаты
вались два возможных вариан
та: или принудить к доброволь
ной отставке, или породить 
громкий скандал, в итоге кото
рого сенаторы согласились бы 
с сомнительной кадровой «за
гогулиной» президентского ок
ружения. Но и в том и в дру
гом случае требовалась «уве
систая компра». Над ее поис
ком безуспешно бились не
сколько месяцев. Квартирный 
вопрос ни на что серьезное не 
вытягивал. Взяток, даже в виде 
дорогостоящих «сувениров», 
Скуратов не брал. Близкие 
родственники (или, на худой ко
нец, завалящие дальние) ни в 
чем дурном замечены не были. I 
На каком-то этапе в Кремле 1 
задергались - нужно было 1 
срочно «хоронить» уголовные J 
дела, которые могли выйти на 1 
«ближний круг», а на посту ген- I 
прокурора все еще сидел Ску- 1 
ратов, который, почувствовав 1 
поддержку Примакова и Госду
мы, вдруг стал неподатлив и 1 
решителен.

.Помог случай. В Кремль до- 1 
ставили запись с «клубнич
кой». Многие ошибочно пола- 1
гают, что она была сделана 
спецслужбами (в частности, 
ФСБ) по заданию президент
ской администрации. На са
мом деле все было не так, а 
куда гадостнее... Основываясь 
на некоторых сведениях, по
лученных из околокремлевских 
источников, а также на рас
сказах людей, живущих непо
далеку от злополучной кварти
ры, могу с уверенностью ут
верждать - Кремль воспользо
вался залежалым товаром: за
пись «мальчишника» была сде
лана ровно за год до ее теле
премьеры, в начале 1998 года. 
Ее «организовали» по заданию 
человека, имя которого фигу
рировало в одном из уголов
ных дел, расследовавшихся 

Генпрокуратурой, а потому 
имевшего собственный инте
рес в устранении Скуратова. 
Заполучив запись, он выжидал, 
когда можно будет ею вос
пользоваться с наибольшей 
эффективностью. В апреле 
1998 года им была получена 
информация о том, что генпро
курор Швейцарии Карла дель 
Понте, находящаяся с визитом 
в Москве, задала Скуратову 
вопрос: «У нас есть серьезные 
материалы по коррупции выс
ших должностных лиц России. 
Как вы к этому относитесь?» 
Дальнейшие действия станови
лись ясны: следовало «придер
жать» на время кассету, дож
даться, когда 'придут первые 
материалы из Швейцарии, и, 
узнав, чьи имена «высших 
должностных лиц» в них фигу
рируют, именно им передать 
«веселенькую» запись.

Первые документы были по
лучены в октябре 1998 года. 
Люди, близкие к прокурорским 
кругам, рассказывают, что, ко
гда следователи ознакомились 
с бумагами, на них просто не 
было лица. Повидавшие мно
гое на своем прокурорском ве
ку, они никак не полагали, что 
корни российской коррупции 
проникли так высоко. Когда 
Совет Федерации не клюнул 
на «клубничку» и не отправил 
генпрокурора в отставку, по 
настоянию кремлевской адми
нистрации Военной прокурату
рой (она, кстати, всего лишь 
структурное подразделение Ге
неральной) было наспех слеп
лено уголовное дело. Когда 
надзирающий военный проку
рор генерал Баграев признал 
его незаконным (говорят, глав
ный кремлевский администра
тор по этому поводу кричал в 
полный голос: «Да кто он та
кой!»), его отстранили от дел и 
вывели за штат.

С этого момента события в 
правоохранительных органах 
приобрели новые очертания - 
верховная власть, оказавшаяся 
в руках политических прохо
димцев и казнокрадов, объяви
ла войну всем тем, кто был по
ставлен на стражу Закона. И 
это была борьба не на жизнь, 
а на смерть. Первые ее жерт
вы не замедлили появиться. В 
считанные дни в следственных 
подразделениях Прокуратуры, 
ФСБ и МВД были устранены 
практически все ключевые фи
гуры. Повод для этого всякий 
раз находился разный, но цель 
была одна - поставить ход рас
следования под свой контроль 
и не допустить дальнейшего 
разрастания коррупционных 
дел.

Вывести из-под удара клю

Например, 
тся провес-

чевые фигуры Се
мьи - лишь поло
вина дела. Никто 
не поверит, что 
все эти годы в 
России не было 
коррупции, свя
занной с высши
ми должностны
ми лицами. Не 
поверят ни у 
нас, ни на За
паде. Кстати, 
еще в 1997 го
ду в докладе, 
оглашенном в 
конгрессе 
США, говори
лось: «Пре
ступность про
никла во 
власть... Пре
зидент Ельцин 
не контроли
рует ситуа
цию... Россия 
превращает
ся в крими- 
н а л ь н у ю 
сверхдержа
ву...». Стало 
быть, покуда 
не про
изошли пе
ремены во 
власти, сле
дует оты
скать высо- 
копостав- 
ленных 
коррупцио
неров в ста
не «чужаков». Для Се
мьи - это задача и политиче
ская, и вполне шкурная. О 
чем идет речь? Нужно дать об
ществу такие «примеры поро
ка», которые привлекли бы его 
внимание и, главное, застави
ли поверить - вот кто нажил- 
ся на нашем горе! Нужно по
добрать весьма громкие, из- ----- - -- .. .
вестны,е. всей .стране имена..и .на. и. н.иЧьи больше!» Нельзя 
найти хоть какие-то факты, из ' ‘ """""
которых, как из мозаики, мож
но было бы сложить требуе
мую картинку. Вот для чего 
нужны «семейные» спецслужбы. 
Никакой Павловский такую за
дачу не решит, его удел - па
кости в Интернете.

Сегодня многие сотрудники 
следственных подразделений 
ФСБ и МВД в доверительных 
беседах предсказывают боль
шую чистку своих рядов. По су
ти, она уже идет и ее цель - 
устранение неблагонадежных. 
Обстановка, царящая в этих 
структурах, довольно тягостна. 
Один только факт - как и в 
прежние времена, ныне в ра
бочих кабинетах на острые 
служебные темы стараются 
особо не откровенничать. 
Предпочитают высказываться 

где-нибудь в скверике. «Не 
хочешь прогуляться?» - равно
значно предложению обсудить 
что-либо. Как сказал мне один 
из работников центрального 
аппарата ФСБ: «Если хочешь 
завтра оказаться на улице, 
скажи сегодня, что ты служишь 
государству. Нам каждый день 
дают понять: вы - люди Ельци-

сказать, что чистка спецслужб ного «и.о.» на другого, многие 
говорят: мол, Чайка не выпол-завершена, но уже сделано 

немало. По крайней мере аб
солютная лояльность руково
дящего звена обеспечена. И 
это дало возможность Семье 
приступить к выполнению «от
влекающего маневра» - созда
нию своего рода «пугал», му
ляжей коррупции. На сегод
няшний день «в работе» Луж
ков, которого стараются лю
бой ценой «девальвировать». 
Ведется активный поиск хоть 
какой-нибудь червоточины в 
прошлой деятельности Прима
кова. Весьма конфиденциаль
ный источник в ФСБ сообщил,
что президентское окружение 
(чаще других называются име
на Волошина и Березовского) 
настойчиво требу!
«активную разработку» Вяхи-

'ет взять в

ти обыски в рабочем 
кабинете и на дому - авось та
кая провокация и заставит гла
ву «Газпрома» хлопнуть дверью 
и уйти на покой. Останется 
только внедрить туда своего 
человека и поставить под пол
ный «семейный» контроль все 
ресурсы «Газпрома».

Сегодня, когда в Генпроку
ратуре произошла .замена од- 

нил главную задачу, которую 
ставила перед ним Семья, и за 
то поплатился. Смею утвер
ждать, никакой задачи перед 
ним не ставилось. Конечно, с 
Чайкой договариваться было 
куда проще, нежели со Скура
товым. Но он изначально са
жался, как «калиф на час», ибо 
суть действий Семьи в отноше
нии Закона и Законности не в 
том, чтобы установить хоть ка
кой-то, пусть даже приемлемый 
себе, порядок. Он - в хаосе, 
который рождает главное 
вседозволенность. И это четко 
сформулировано Березовским 
в его недавнем разговоре с 
Юмашевым, который стал дос

тоянием гласности: «...Если он 
убирается, то другой человек 
может делать что хочет. Пра
вильно?» Почти уверен, что 
новый «и.о.» В.Устинов тоже 
долго не усидит. В общем-то, 
ему предстоит сыграть невели
кую роль - не допустить долго
го следствия, поставить его в 
жесткие временные рамки. И 
еще - сделать все для устране
ния из прокуратуры бывшего 
главного следователя ,М. Каты 
шева.

А затем придет еще один 
«и.о.» и произведет замены в 
руководстве следственных бри
гад. Повод - «Нельзя же так 
долго тянуть! Надо активизиро
ваться!» Ну а другому «и.о.» 
останется совсем пустяк - за
крыть дела, по крайней мере в 
той их части, в какой они каса
ются «высших должностных 
лиц». Вот так, меняя перчатки, 
Кремль и подойдет к 2000 году 
в белоснежном мундире борца 
за демократию и эффективную 
рыночную экономику. И это бу
дет, говоря словами того же 
Березовского, «чисто по-това
рищески».

Павел ВОЩАНОВ.

«ГАЗПРОМ» - 
НЕ РАЗМЕННАЯ МОНЕТА 
ОБРАЩЕНИЕ К АКЦИОНЕРАМ КРУПНЕЙШЕЙ 
РОССИЙСКОЙ КОМПАНИИ

Уважаемые акционеры, вложившие, 
как и я, свои ваучеры в «Газпром»! Пос
ледние 5 - 6 лет мы с вами являемся соб
ственниками этой крупнейшей российской 
компании. До сих пор она не радовала 
нас выплатой значительных дивидендов, 
но мы знали, что наши акции - пусть ма
ленький, но надежный капитал. К тому же 
у нас есть основание гордиться тем, что 
газ остается едва ли не единственным то
варом, которым население страны обес
печивается надежно и по вполне доступ
ным ценам, а на налоговых платежах 
«Газпрома» держится бюджет государст
ва.

Хотя нас, акционеров «Газпрома», 
многие сотни тысяч, до сих пор мы не при
нимали участия в управлении компанией. 
Все решалось - и до сих пор решается - 
на политическом Олимпе. Вот и сейчас, 
судя по многочисленным сообщениям га
зет и телевидения, готовится передел вла
сти в «Газпроме». Цель - отнюдь не по
вышение роли государства в управлении 
последним эффективным гигантом нашей 
экономики, а контроль над финансовыми 
потоками, для сохранения у власти обан
кротившихся политиков. Эти намерения 
чреваты дестабилизацией газоснабжения, 
падением доверия к компании, снижени
ем курсовой стоимости наших акций.

Нельзя допустить этого! Пора исполь
зовать наше право участвовать в управ
лении компанией. 26 августа по требова
нию Мингосимущества на внеочередном 
собрании акционеров будет решаться во

КСТАТИ
В связи с проведением 26 августа 1999 г. внеочередного обще

го собрания акционеров. ОАО «Газпром» информируем, что 6 и 7 
августа в региональном депозитарии акционеры имеют возмож
ность заполнить бюллетени для голосования или оформить дове
ренность на право участия своего представителя в собрании ак
ционеров.

6 августа в 12 часов в депозитарии акционеры смогут получить 
интересующую их информацию.

прос о смене руководства ОАО «Газ
пром». В руках российских граждан нахо
дится около 20 процентов голосующих 
акций, но большинство из них никогда в 
таких собраниях не участвовало. Пришло 
время объединиться. Доверив право про
голосовать от нашего имени одному или 
нескольким представителям, мы сможем 
не только поддержать «Газпром», но и до
биться, чтобы в Совет директоров «Газ
прома» вошли люди, которые будут пред
ставлять интересы мелких акционеров, 
наши с вами интересы.

Для подготовки к нашему участию в 
предстоящем собрании крайне мало вре
мени. Предлагаю вам доверить представ
лять ваши интересы на этом и, возможно, 
на последующих собраниях акционеров 
мне, Шелещу Петру Борисовичу, предсе
дателю Союза потребителей России и де
путату Государственной Думы от Цент
рального избирательного округа Санкт- 
Петербурга. Для этого надо заполнить со
ответствующую доверенность в регио
нальном депозитарии по обслуживанию 
акционеров ОАО «Газпром».

«Газпром» по праву принадлежит 
миллионам российских граждан. Не поз
волим сделать нашу компанию размен
ной монетой в сиюминутных политических 
играх олигархов и недобросовестных чи
новников!

П.ШЕЛЕЩ, 
Председатель Союза 

потребителей России, 
депутат Госдумы.

ПРАЗДНИКИБОЛЬШАЯ СВАДЬБА в городе невест
ЗНАТНАЯ ИВАНОВСКАЯ ТКАЧИХА ВАЛЕНТИНА ГОЛУБЕВА ВЫШЛА ЗАМУЖ, 
А ГОРОД ИВАНОВО ЛИШИЛСЯ БРОНЗОВОГО БЮСТА ДВАЖДЫ ГЕРОЯ ТРУДА

Есть предложение: считать пос
ледний день июля Всероссийским 
днем невест. С почином нового 
праздника выступили жители 
Иванова, которые празднуют се
годня день города и 70-летие об
разования своей области.

Кто-то подсчитал, что местные 
текстильные предприятия взрасти
ли для страны столько трудолюби
вых да рукодельных жен, что Ива
ново по праву можно называть 
городом-героиней. Одно время в 
самом центре города даже стоял 
памятник ивановской невесте-тру
женице. Но неожиданно бронзо
вый бюст знатной ткачихи, дважды 
Героя Социалистического Труда 
Валентины Николаевны Голубевой 
был демонтирован. Куда же поде
вался этот скульптурный символ 
города невест?

В областной администрации с 
улыбками разъяснили:

- Самая знатная ивановская 
невеста недавно вышла замуж. 
Но бюст Валентины Николаевны 
от этого не пострадал. По ее лич
ной просьбе он сдан на хранение 
в музей...

Оказалось, что новобрачная 
вот уже 14-й год руководит акци
онерным обществом «Большая 
Ивановская мануфактура». На 
двери директорского кабинета 
уже успели поменять табличку с 
фамилией. Прославленная ткачи
ха Голубева теперь стала Власо
вой. По словам работников АО 
«БИМ», эта свадьба стала для ти
хого Иванова событием. Когда 
директор авторемонтного завода 

Дмитрий Борисович Власов пред
ложил Голубевой руку и сердце, 
многотысячный коллектив иванов
ских текстильщиц замер в ожида
нии ответа, забыв даже о кризисе 
и росте цен. Это Москва слезам 
не верит, а город невест Иваново 
выбирает сердцем. В общем на 
решение директора Голубевой 
выйти замуж труженицы Большой 
Ивановской мануфактуры ответи
ли перевыполнением производст
венного плана.

- Раньше Иваново считался го
родом сельских невест. На тек
стильные фабрики ехали работать 
деревенские девчонки со всей 
России, - вспоминает Валентина 
Николаевна. - Теперь все по-дру
гому. Даже городские чиновники 
считают за счастье устроить на 
«БИМ» своих, окончивших инсти
туты, детей...

Оказалось, у большинства 
ивановских невест выбор нынче 
небогатый. Из более чем 40 тек
стильных предприятий города ста
бильно работают только три. В их 
числе - Большая Ивановская ма
нуфактура. Об этой фабрике во
обще слагают легенды. За все го
ды реформ здесь ни разу не за
держивали зарплату, которой в 
месяц набегает до двух тысяч руб
лей. А на одну акцию «БИМа», 
номинальной стоимостью один 
рубль, каждый год выплачиваются 
дивиденды в сумме пяти целковых! 
Сохранились и такие атрибуты 
развитого социализма, как 13-я и 
14-я зарплаты и бесплатные пу
тевки передовикам в Сочи. Ива

новские невесты на «БИМе» даже 
зубы себе вставляют за счет при
были предприятия.

Как же удалось создать такой 
островок благополучия в разорен
ной кризисом области, которая 
бессменно лидирует в России по 
уровню безработицы?

- Реформы на своей фабрике 
мы начали с изучения протоколов 
собраний Совета директоров 
прошлого века, - разъясняет сек
рет успеха директор Власова. - У 
старых хозяев бывшей Куваевской 
ситценабивной мануфактуры бы
ло чему поучиться. Учет прибыли и 
затрат велся до сотых долей ко
пейки. Из сэкономленных средств 
рабочим к Пасхе, Рождеству и 
другим праздникам выплачивались 
надбавки к жалованью с такой и 

поныне актуальной формулиров
кой: «В связи с воздорожанием 
жизни...»

В новых условиях опыт дорево
люционного хозяйствования Ва
лентине Николаевне пришлось 
дополнить современным колори
том. К примеру, платежи в Пенси
онный фонд, за электроэнергию и 
налоги в бюджет Большая Ива
новская мануфактура платит... по
стельным бельем и ситцевыми тру
сами. Таким бартером, по при
знанию Власовой, довольны все: и 
налоговики при новых трусах, с 
любовью пошитых на фабрике, и 
невесты-ткачихи - при зарплате. 
Трусами и камуфляжной формой 
ткачихам удается помогать даже 
расположенной за фабричным 
забором 98-й Воздушно-десант
ной дивизии. С ивановскими сит
цами, как с талисманом, десант
ники недавно полетели и в Юго
славию. Миротворческую акцию 
женихов в тельняшках ткачихи 
«БИМа» решили поддержать 
ударной трудовой вахтой. На ма
нуфактуре каждые сутки теперь 
производится один миллион квад- 
ратных ветров ткани. Это даже 
больше, чем выпускалось в эпоху 
знаменитого движения многоста
ночниц, когда ткачиха Валентина 
Голубева вместо положенных по 
норме шести станков обслужива
ла целых двадцать. Правда, за та
кие трудовые подвиги сегодня ор
денов почему-то не дают. Зато 
десантники своих боевых подруг- 
ткачих любят крепко и верно...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
ИВАНОВО.



МИНИСТР ВТЫКА
СЕГОДНЯШНИЙ ГЛАВА ТОПЛИВНО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ РОССИИ ПОРАЗИЛ СВОИМИ ТРУДАМИ И РЕЧАМИ 
ДАЖЕ ЗНАТОКОВ БЕЛОГО ДОМА

Всецело предаться 
одному пороку нам 
мешает только то, 
что у нас их несколь
ко.

Ф.Ларошфуко.

Большинство россиян 
воспринимает нынешнюю 
власть как неисчерпаемый 
источник всяческих непри
ятностей. Лишь иногда, ко
гда президент болеет, пра
вительство меняется, а дум
цы уходят на каникулы, она 
особо не мешает людям 
приспосабливаться к тяго
там и лишениям «демокра
тического бытия» и не отя
гощает это бытие очеред
ными испытаниями.

Пониманием собствен
ной вредоносности прони
каются и высокопоставлен
ные представители власти. 
Так, министр топлива и 
энергетики Калюжный пару 
недель назад заявил: «От
того, что я вынужден стоять 
у микрофона или перед те
лекамерами и объясняться 
по вопросам, напрямую 
меня не касающимся, делу 
только хуже». Дальше сле
дует признать губительны
ми для дела и высказыва
ния на «профессиональ
ные» темы. А апофеозом 
должно стать публичное 
покаяние г-на Калюжного 
за свою деятельность на 
посту министра. Ибо за 
два с небольшим месяца 
он наговорил и наворотил 
столько, сколько средне
статистическому чиновнику- 
головотяпу хватило бы на 
несколько лет. Но Калюж
ный - не обычный чиновник, 
и для него большая доза 
учиненных безобразий за 
пару месяцев не рекорд, а 
норма.

Раньше он был рядовым 
«красным» директором. Но 
за последнее десятилетие 
развился в нередкий для 
ельцинской России тип не
обузданно нахрапистого 
бизнесмена. Процесс мута
ции г-на Калюжного в биз
несмены достаточно извес
тен, поэтому лишь напом
ню об основных его этапах. 
1990-1993 гг. Калюжный во 
главе СП «Вьетсовпетро» 

.(Вьетнам). Результат - ис
чезновение части добывае
мой нефти, пропажа 2,5 
млн. долл., с!993 г. и до 
начала 1998 г. - первый ви
це-президент по коммер
ции «Восточной нефтяной 
компании» (фактически ее 
руководитель). Побочный 
эффект - создание много
численных коммерческих 
фирм-прилипал вокруг 
ВНК, нанесение госбюдже
ту ущерба в размере 10 
млн. долл. 1995 г. - первые 
неприятности с правоохра
нительными органами. За
гадочное убийство в этом 
же году О.Кантора, прези
дента Югорского коммер
ческого банка, где держа
ла свои основные счета 
ВНК. («Где нефть, там 
кровь», - зловеще признал
ся в недавнем интервью 
Калюжный). Вторая полови
на 1997 г. ВНК приватизи
рована компанией ЮКОС. 
Разобравшись в делах «Во
сточной нефтяной», ЮКОС 
обвинил ее руководство в 
заключении ряда сомни
тельных сделок (например, 
в 1997 г., накануне прива
тизации, Калюжный по де
шевке продал сбытовые 
подразделения ВНК хоро
шо знакомому ему Р.Абра
мовичу, т.е. «Сибнефти»). С 
ноября 1998 г. по май 
1999г. Калюжный - первый 
замминистра топлива и 
энергетики. Среди извест
ных «подвигов» - неодно
кратное и, надо думать, не
бескорыстное изменение 
графика экспортных поста
вок в пользу «Тюменской 
нефтяной компании» (ТНК).

Трудно поверить, что че

ловек с подобным послуж
ным списком, оказавшись в 
кресле министра, будет от
стаивать интересы государ
ства. Но тогда зачем он 
там? По мнению экспертов, 
Калюжный на новом месте 
призван решить три основ
ные задачи: пополнить фи
нансовые кладовые Кремля 
накануне решающих даль
нейшую судьбу его обита
телей выборов, «отблаго
дарить» пролоббировав
шие его в министры нефтя
ные компании («Сибнефть» 
и ТНК), а также обеспечить 
собственное постминистер
ское благополучие вне за
висимости от того, будет ли 
достигнут успех на первых 
двух направлениях. Этот 
список реальных приорите
тов объясняет многие тело
движения министра, боль
шинство из которых, прав
да, ни к чему так и не при
вели.

Наиболее эффективный 
способ материально под
держивать ближайшее ок
ружение президента (а за
одно и себя) - установить 
личный контроль над ТЭ
Ком и направить его ос
новные финансовые потоки 
в желаемое русло. Поэто
му министр сразу же объя
вил себя государственни
ком и начал бороться за 
восстановление «развален
ного топливного министер
ства», отстаивать необхо
димость «жесткой руки уп
равления» в ТЭКе. Калюж
ный потребовал: закрепить 
за Минтопом (т.е. за собой) 
исключительное право ини
циировать решения по по
рядку и существу голосова
ния госпакетами акций на 
предприятиях ТЭКа и опре
делять персональный со
став представителей госу
дарства в органах управ
ления таких предприятий; 
усилить контроль Минтопа 
(т.е. свой) за выдачей ли
цензий, регулированием 
тарифов естественных мо
нополий, доступом к экс
портным трубопроводам, а 
также многое другое, вы
держанное в столь же дес
потическом духе.

Намерение Калюжного 
подмять весь ТЭК под себя 
вызвало резкие возраже
ния как у его многочислен
ных недоброжелателей, 
так, похоже, и у немногих 
друзей (нефтяные лоббисты 
министра не могли не 
представить, что сверхвлия
тельный чиновник может 
стать опасным и для них - 
заявил же Калюжный неос
торожно, что ему «не ва
жен юридический статус» 
частных компаний и «стро
ить» он будет всех). Поэто
му в ответ на свои домога
тельства глава Минтопа 
получил обидную фигуру из 
трех пальцев. Ему удалось 
проявить свои командир
ские наклонности лишь в 
вопросе экспорта нефти - 
он директивно уменьшил 
поставки «черного золота» 
за рубеж в третьем кварта
ле на 3 млн. т. Разумеется, 
проблему недогрузки НПЗ 
и дефицита топлива в стра
не эта крутая мера не ре
шила. Зато доходы бюдже
та и нефтяных компаний, а 
также способность нефтя
ников возвращать взятые 
ранее за границей кредиты 
заметно пострадали.

Ожидая, по-видимому, 
неблагоприятного исхода 
лобовой атаки на команд
ные высоты в ТЭКе, глава 
Минтопа заранее позабо
тился открыть в тех же це
лях «второй фронт». Для 
начала он активно поддер
жал увядшую было идею о 
создании «Госнефти». На
помню, что при прежнем 
министре Генералове речь 
шла об объединении ком
паний с большими пакета
ми госакций в уставных ка
питалах - «Роснефти», 

«Славнефти» и ОНАКО. 
Калюжный в соответствии 
со своими аппетитами рас
ширил этот список, заявив 
в июне, что через три меся
ца в «Госнефть» войдут так
же СИДАНКО и другие 
компании, «не выдержав
шие рыночных отношений». 
А уже в июле он на поря
док повысил ставки, выска
завшись за превращение 
Минтопэнерго в бизнес-ми
нистерство и включение в 
него, кроме нефтяных про
изводителей, «Газпрома» и 
РАО «ЕЭС России» (о ма
лорентабельном угольном 
производстве министр да
же не заикнулся).

Но и здесь ничего не вы
шло. Калюжная «Госнефть» 
никому не приглянулась, 
даже его начальнику вице- 
премьеру Аксененко. А 
идея бизнес-министерство 
вызвала бешеное непри
ятие как у того же Аксенен
ко, так и у Степашина. На 
заседании правительства 
премьер обозвал замысел 
своего подчиненного «на
глой провокацией». Что уж 
совсем обидно, Калюжный 
даже не попал в список 
кандидатов в Совет дирек
торов «Газпрома» от госу
дарства, составленный к 
предстоящему 26 августа 
внеочередному собранию 
акционеров газового кон
церна.

Так что с широкомас
штабным финансовым удо
влетворением Кремля у 
главы Минтопа ничего, по- 
видимому, не выйдет. А это 
не вызовет восторга за 
стенами древней цитадели. 
Есть у части ближайшего 
окружения президента и 
другой серьезный повод 
для недовольства Калюж
ным: цены на бензин рвутся 
ввысь, при этом топливо 
становится все более де
фицитным. Не лучший фон 
для выборов, на которых 
Кремль каким-то образом 
хочет защитить свои долго
срочные перспективы.

Калюжный как-то честно 
признался, что разделяет 
фамусовский принцип «ну 
как не порадеть родному 
человечку». Он заявил: «Ес
ли мы с кем-то близко зна
комы, я, естественно, сде
лаю ему больше, чем чело
веку, которого не знаю». В 
соответствии с этим прави
лом министр пытается от
благодарить поддерживаю
щие его нефтяные компа
нии, но не всегда удачно. 
Едва заняв министерское 
кресло, он распорядился 
изъять квоту на продажу 
иракской нефти у компании 
«Транснефть» и передать 
ее «Сибнефти». Не забыта 
и ТНК. Ради нее министр 
устроил охоту на СИДАН
КО, о чем не утерпел пуб
лично оповестить всех же
лающих: «Например, СИ
ДАНКО, частная компания. 
Я их в течение трех дней 
«выстроил» на Ангарск, для 
того, чтобы нефтехимиче
ский комплекс заработал. 
Они неделю помучались, 
пожаловались, а сейчас 
все радуются и говорят 
спасибо». Вообще-то СИ
ДАНКО с ангарским комп
лексом не справилась и 
давно пытается от него из
бавиться, даже предлагая 
безвозмездно передать его 
государству. Ну нет воз
можности у без пяти минут 
банкрота вкачивать в 
АНКХ деньги и ресурсы. 
Поэтому заставлять СИ
ДАНКО заниматься ангар
скими предприятиями - зна
чит целенаправленно до- 
разрушать компанию в ус
ловиях, когда ее жизнеспо
собными обломками плото
ядно интересуется ТНК.

И все же важнейшее же
лание своих нефтяных со
юзников министр так и не 
выполнил. Он обещал: 
«Пока я работаю, все сде-

А цены на бензин все растут. Кое-где литр АИ-92 стоит уже 17 рублей.
лаю для того, чтобы по
шлин не было». Но пошли
ны на экспорт нефти оста
лись, более того, пошли 
слухи, что они вскоре вы
растут. Тогда компании ре
шили отыграться на внут
реннем рынке, а заодно и 
ослабить позиции Степа
шина, принадлежащего к 
другому политическому ла
герю. Премьер запротесто
вал. Бензиновый кризис он 
назвал «фрондой... глав 
нефтяных компаний против 
правительства и меня лич
но; этим дирижируют Бере
зовский и Абрамович». Имя 
Калюжного напрямую не 
называлось, но явно «на ум 
пошло».

В последнее же время 
особое внимание министр 
стал уделять решению 
третьей задачи - заботе об 
интересах себя любимого. 
В ситуации Калюжного это 
вполне естественно. Во- 
первых, за короткий срок 
он перестал устраивать 
большую часть своих союз
ников, рассорился с пре
мьером и заработал натя
нутые отношения со своим 
непосредственным шефом 
Аксененко, о чем говори
лось выше.

Во-вторых, кроме неспо
собности или нежелания 
справиться с разразившим
ся топливным кризисом, Ка
люжный обнаружил и дру
гие изъяны по профессио
нальной части. Так, он 
весьма своеобразно ин
терпретировал стратегиче
скую задачу правительства 
по сдерживанию цен на 
продукцию естественных 
монополий, заявив, что до 
конца года бензин подоро
жает процентов на 15-20 
(по инициированному им 
же картельному соглаше
нию цены не должны повы
ситься более чем на 10 
проц.). Иногда же вообще 
создается впечатление, что 
в голове у начминтопа 
сплошная каша.

Вот он говорит, что надо 
переориентировать «неф

тянку» на экспорт нефте
продуктов, так как рентам 
бельность экспорта гото
вой продукции выше на 20 
проц. Несколькими днями 
позже министр заявляет, 
что одна из основных при
чин бензинового кризиса в 
России - расширение сверх 
обычного экспорта нефте
продуктов из России. Где 
логика? Или, признавая со
кращение производства 
высокооктанового бензина 
в России и говоря об 
уменьшении его импорта 
за первое полугодие на 
600 тыс. т, Калюжный тем 
не менее обещает запре
тить временный вывоз неф
ти за границу на перера
ботку как раз в высокоок
тановое топливо. Или, ру
гая отбившиеся от рук неф
тяные компании, Калюжный 
упрекает их в «монопроиз
водстве»: работают, «знае
те, от начала до конца, вы
растил, надоил, перерабо
тал и тут же сам и продал». 
И, не переводя дыхания, 
предлагает предоставить 
обруганным производите
лям квоты на экспорт, а 
еще через минуту соглаша
ется с корреспондентом, 
что, действительно, «зачем 
квотировать? Тарифы уста
навливать - и все». На 
страницах же другой газе
ты он хвалит МПС за вер
тикальную интегрирован
ность (а ведь осуждаемое 
Калюжным «монопроизвод
ство» - это и есть верти
кальная интеграция, только 
в «нефтянке»). Все это 
очень похоже на раздвое
ние профессионального 
сознания, которое внушает 
большие опасения за судь
бы ТЭКа, России и здоро
вье самого министра.

В-третьих, Калюжный 
проявляет непростительную 
несдержанность в словах, 
что следует из приведенных 
цитат. Аксененко начинал в 
том же духе, публично беря 
на себя «ответственность 
за все», но потом ему объ
яснили, и он стал скром

нее. А министр продолжает 
лепить невесть что.

Поэтому сейчас его по
зиции в Минтопе уже не те, 
что вначале. Вот Калюжный 
для себя и старается. Он 
потребовал от нефтяных 
компаний одноразово и 
немедленно (пока не выгна
ли!) сброситься «на нужды 
министерства» по 1 милли
ону долларов и вроде бы 
распорядился повысить ре
гулярные отчисления нефтя
ников в пользу того же 
Минтопа с 1,5-2 проц, от 
экспортной выручки до 7 
проц. Но это мелочи. Стра
тегический замысел Калюж
ного - приземлиться в крес
ло губернатора Томской 
области, где он успел похо
зяйничать в 90-е гг., руко
водя ВНК. Завоевывая сим
патии избирателей, ми
нистр призвал томичей об
ращаться к нему со своими 
проблемами. А чтобы под
твердить свое доброе от
ношение к региону кон
кретными делами, догово
рился о направлении неф
тепродуктов с Омского 
НПЗ (владелец - «Сиб
нефть») на Сибирский хим
комбинат и Томский нефте
химический комбинат, стра
дающие от нехватки сырья. 
Губернаторские амбиции 
Калюжного немедленно 
аукнулись обострением де
фицита нефтепродуктов в 
Центральной России во 
время уборочной страды. 
Но это опять же мелочи. 
Ведь по «новорусской» мо
рали цель оправдывает 
средства.

То, что министр действу
ет в свою пользу успешнее, 
чем в интересах дружест
венных нефтяных компаний 
и особенно Кремля, не до
бавляет ему авторитета в 
«коридорах власти». Поэто
му не исключено, что вско
ре министерские старожи
лы посмотрят Калюжному 
вслед и промолвят: еще 
один сгорел на работе!

Василий БЕРЕЖНОЙ.
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ПОРА БРАТЬ УРОКИ САМБЫ
ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА - ЭТО УЖЕ НЕ «БАНАНОВЫЙ КОНТИНЕНТ», А ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Лавина латиноамериканских 

«мыльных опер» наводнила рос
сийские телеканалы, почин сде
лал мексиканский сериал «Бога
тые тоже плачут», его главная ис
полнительница Вероника Кастро, 
вступив в смутную связь с дети
щем Мавроди Леней Голубковым, 
вошла самой желанной гостьей в 
каждый наш дом. Непознанный 
еще социологами и психологами 
феноменальный успех «мыльных 
опер» в женской аудитории пост
советского пространства в одно
часье обнаружил сходные черты 
менталитета нашего и латино
американского. Основа - свойст
венное нам мифологизированное 
сознание. Вспомним рекламный 
телеклип одной из первых отече
ственных пирамид: «Мы удим, а 
денежки идут!» У нас, как и в юж
ной части Нового Света, теле
зритель норовит укрыться от жес
токой реальности в мир иллюзий, 
где персонажи любят и ненави
дят, предают и вознаграждают, 
только не делают ничего путного.

Почему мы похожи? Три века 
длилось бремя Золотой Орды и 
ровно столько - иго конкистадо
ров. Потом и у нас, и у них - эпо
ха авторитаризма: здесь цари и 
генсеки, там - олигархия и мили
таризм. Мы одновременно объя
вили о кончине авторитаризма и 
начале эры правового государст
ва и гражданского общества. И 
тут же с ужасом узрели в зерка
ле автопортрет с родовыми при
знаками латиноамериканцев: ни
щету, углубляющееся расслоение 
общества, детскую безнадзор
ность, растущий внешний долг, 
падение нравов, беспредел пре
ступности и коррупции, очаги эко
логической катастрофы, нарко
манию и наркобизнес.

Наши политики привычно 
стращают «латиноамериканиза- 
цией» и превращением России в 
«банановую державу» и даже в 
«кокаиновый мегарегион». Между 
тем Латинская Америка, особен
но новые индустриальные страны 
(Аргентина, Бразилия, Мексика, 

Чили, Венесуэла, Колумбия), дос
тигла в экономике впечатляющих 
результатов - и сравнения все 
меньше в нашу пользу. В регионе 
в 1997 году прирост ВВП превы
сил 5 процентов (в России такого 
уровня достигла только Москва), 
экспорт составил около 100 
млрд, долларов, объем зарубеж
ных инвестиций - 80 млрд, долла
ров (что в 11,5 раза превышает 
соответствующий российский по
казатель). Латинская Америка 
превосходит СНГ примерно в 
полтора раза по населению и 
ВВП и более чем в два раза - по 
покупательной способности.

Например, Бразилия, которую 
по привычке называют «кофей
ной» страной, входит в десятку 
экономических гигантов планеты, 
занимая по выпуску автомашин и 
металлообрабатывающих стан
ков 10-е место в мире, стали и 
вооружений - 7-е, самолетов - 6- 
е, тракторов - 5-е, морских судов 
- 3-е. И одновременно удерживая 
первое место по производству 
сахара.

Так что давайте уважительнее, 
без еще недавнего высокомерия 
взглянем на ведущие государства 
Латинской Америки, которые на
чинают опережать россиян по ос
новным показателям качества 
жизни. Ведь Латинская Америка 
может преподать нам немало по
лезных уроков. Начнем с того, 
что латиноамериканцы проходи
ли раньше нас, на чем обожг
лись, какие модели отвергли. 
Ведь, как известно, умный учится 
на чужих ошибках и только глу
пец - на своих собственных.

В России и власть, и обслужи
вающие ее экономисты считают 
аксиомой: достаточно оздоровить 
финансовую систему, поднять 
производство - и населению ав
томатически гарантировано ма
териальное благополучие, вклю
чая всеобщую занятость. За 10 
лет до шоковой терапии Гайдара 
в Латинской Америке начались 
экономические реформы по сход
ной российской матрице МВФ. 

Там в короткий срок обуздали ги
перинфляцию (в Аргентине она 
составила в год 5.000 проц., в 
Бразилии - 11.000 проц., в Боли
вии - 24.000 проц, и т.д.), довели 
инфляцию в среднем до 10 проц, 
в год, существенно увеличили 
ВВП.

Но эти впечатляющие показа
тели на макроэкономическом 
уровне обернулись беспреце
дентным ухудшением материаль
ного положения большинства на
селения: инфантализацией и фе
минизацией труда, появлением 
«новых бедных» из числа средне
го класса, выбросом в мегаполи
сы маргиналов с психологией и 
образом жизни люмпенов, ре
кордным ростом безработицы, 
социальной напряженностью.

Достаточно было обратиться к 
латиноамериканскому опыту не
олиберальных реформ - и мы 
могли бы избежать многих роко
вых ошибок. К тому же в Латин
ской Америке реформы спроеци
рованы на давние рыночные от
ношения, последствия подобных 
прошлогоднему российскому фи
нансовых кризисов (в 1994-1995 
годах в Мексике, в 1998-1999 го
дах в Бразилии) смягчены внеш
ней помощью - родине ацтеков и 
тропическому гиганту соответст
венно предоставили более 50 и 
40 млрд, долларов.

Есть сферы, где позитивный 
опыт Латинской Америки имеет 
для нас прикладное значение. В 
отличие от России в Латинской 
Америке политический плюра
лизм имеет давние традиции. 
Сверхпрезидентская система вла
сти, «дедократия» (от испанского 
слова «дедо» - «палец») в послед
ние годы ослабляется сдержками 
и противовесами - законодатель
ной и судебной властями, обще
ственными движениями, СМИ. 
Бразилия, Венесуэла, Мексика - 
федеративные республики, они 
накопили поучительный опыт от
ношений центр - регионы. Жестко 
пресекаются такие противоправ
ные действия субъектов Федера

ции, как неперечисление налогов, 
своевольничание с Конституцией, 
не говоря уже о сепаратизме.

Особый интерес представляет 
латиноамериканский опыт в сфе
ре экономических новаций. Глав
ное событие в экономике латино
американских стран 90-х годов - 
приватизация государственной 
собственности. В Мексике, Бра
зилии, Венесуэле, Аргентине де
сятилетиями складывался мощный 
госсектор, однако нерентабель
ный и кормивший лихоимцев. Но 
в отличие от России в латиноаме
риканских странах приватизаци
онному процессу сопутствовала 
реализация госсобственности на 
аукционах, тендерах. Отсюда - 
прибыльность, гласность и сохра
нение за государством контроля 
над жизненно важными отрасля
ми. Новыми собственниками ста
ли не банки, как это происходит в 
России, а специализированные и 
лишенные спекулятивных намере
ний международные концерны. В 
пик процесса разгосударствления 
на Латинскую Америку пришлось 
около трети общей стоимости 
собственности, приватизирован
ной в мире. В Бразилии к началу 
XXI века приватизация, особенно 
энергетического и телекоммуни
кационного комплексов, даст до 
100 млрд, долларов. Часть этих 
средств пойдет на развитие внут
ренних районов страны.

Если Москва аккумулирует до 
85 проц, всех финансовых и инве
стиционных ресурсов России, и 
аналогичная ситуация наблюда
лась в латиноамериканских стра
нах, то ныне там наметилась тен
денция перераспределения 
средств в пользу глубинки. Дове
рие к Латинской Америке между
народных финансовых центров 
способствует притоку туда инве
стиций. Сказанное не означает, 
однако, что для Латинской Аме
рики коррупция, в том числе и 
наркокоррупция, не продолжает 
оставаться главным злом.

Пример для России и всех го
сударств СНГ - осязаемые преи-

Можете не поверить, но бразильский президент Фернандо Кардоссо 
вынужден почти ежедневно ломать голову над проблемами экономики...

мущества региональной экономи
ческой интеграции в Латинской 
Америке, создание там свобод
ного рынка товаров, финансов и 
услуг. В канун распада СССР в 
странах Балтии доказывали не
возможность интеграции их эко
номик с народным хозяйством, 
допустим, Киргизии. Но вот с 
1994 года успешно действует Се
вероамериканский договор о 
свободной торговле (НАФТА) в 
составе США, Канады и Мексики. 
Впервые функционирует общий 
рынок с участием самых высоко
развитых государств и развиваю
щейся страны. К 2005 году плани
руется создание панамерикан
ской зоны свободной торговли от 
Аляски до Огненной Земли.

Сегодня Латинская Америка - 
континент сплошной субрегио
нальной интеграции. Наиболее 
эффективен Южноамериканский 
общий рынок (МЕРКОСУР), его 
несущие опоры - Бразилия и Ар
гентина. Это четвертое по вели
чине сообщество в мире после 
ЕС, НАФТА и АТЭС с ВВП около 
90 млрд, долларов в год. За 
шесть последних лет товарообо
рот между странами МЕРКОСУР 
возрос в 15 раз. Экономическая 

интеграция способствовала ут
верждению доверительных отно
шений между Аргентиной и Бра
зилией - давними соперниками за 
южноамериканское лидерство.

Чем примечателен для нас не 
только опыт Латинской Америки, 
но и отношения с регионом к югу 
от Рио-Гранде? США все более 
считаются со своими южными со
седями, не рискуют ныне обра
щаться с ними так, как с некото
рыми государствами СНГ. Что ка
сается России, то Латинская Аме
рика - наиболее адекватный 
уровню нашего бытия партнер. 
Ведь в экономических отношениях 
с развитыми государствами Рос
сии и сейчас, и в обозримом бу
дущем не уготована роль равно
го партнера, несмотря на фор
мальное членство в «большой 
восьмерке». На иной, равноправ
ной основе могут строиться отно
шения с ведущими государствами 
Латинской Америки, которые по 
своему экономическому весу за
нимают промежуточное положе
ние между Западом и Востоком.

Карэн ХАЧАТУРОВ, 
председатель Российского ко

митета сотрудничества 
с Латинской Америкой.

СНГ
ОРУЖИЕ КАРМАН НЕ ТЯНЕТ

Украина вышла на седьмое 
место среди стран - экспортеров 
оружия. Об этом сообщается в 
очередном отчете Стокгольмско
го международного института 
исследований проблем мира. Го
довой доход республики от про
дажи вооружения и боевой тех
ники составил 449 миллионов 
долларов. Однако, по выводам 
украинских независимых экспер
тов, эта цифра гораздо больше, 
так как специалисты в Стокголь
ме учитывают экспорт только пя
ти основных видов оружия.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ВЫГОДНЫЙ ЗАКАЗ
Два огромных насоса, пред

назначенных для китайских атом
ных подводных лодок, будут изго
товлены на кишиневском заводе 
«Молдавгидромаш». Переговоры 
на этот счет велись четыре года. 
Контракт, заключенный с китай
ской стороной, предусматривает 
выполнение заказа стоимостью 
660 тыс. долларов в течение двух 
лет. Столь долгий срок связан с 
тем, что процесс изготовления 
насосов из сплава титана весьма 
сложен.

Тимур ЕФРЕМОВ.
КИШИНЕВ.

ВЗРЫВ ЗАГЛУШИТ
ГОЛОСА «ЗЕЛЕНЫХ»

Калибровочный взрыв мощно
стью 100 тонн взрывчатки наме
чено провести в конце сентября 
на Семипалатинском полигоне. 
Об этом заявила на пресс-кон
ференции в Алма-Ате директор 
Союза пострадавших от ядерных 
испытаний Гульсум Какимжанова. 
Взрыв будет произведен соглас
но договоренности между Наци
ональным центром ядерных испы
таний Казахстана и США. Цель 
его заключается в отработке си
стемы контроля за ядерными ис
пытаниями, в частности, в Индии 
и Пакистане.

Борис КУЗЬМЕНКО.
АЛМА-АТА.

ТАЛЕРЫ - НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ
Два горшка со старинными 

монетами случайно обнаружил в 
земле колхоза «Молодая гвар
дия», что в Витебской области, 
механизатор М.Орловский. На
ходку - хорошо сохранившиеся 
серебряные талеры - специали
сты датируют XVI-XVII веками. 75 
монет тракторист передал в кра
еведческий музей, который соз
дается в деревне Лявонпаль.

Валерий КВИЛОРИЯ.
ВИТЕБСК.

---------------------------------------------------------------------------------------------------- ЗАПИСКИ НУМИЗМАТА

МЕЛОЧЬ, а приятно
УСТАРЕВШИЕ СОВЕТСКИЕ И РОССИЙСКИЕ МОНЕТЫ ВСЕ ЕЩЕ В ОБРАЩЕНИИ - ДА ЕЩЕ В КАКОМ!

Когда вы собираетесь за гра
ницу, то, конечно, выясняете все 
о тамошней валюте. Но вряд ли 
вам придет в голову порыться в 
своих комодах в поиске отечест
венных монет, вышедших из об
ращения. А ведь именно это и 
делают некоторые наши ушлые 
соотечественники.

Весьма велика вероятность 
того, что зарубежные монеты (а 
их чеканят более чем в 100 
странах мира) являются полны
ми аналогами советских и рос
сийских. Тем более в нашем 
Отечестве за последние десяти
летия отчеканили очень много их 
типов разного размера и веса. 
Естественно, что иностранные 
имеют другой рисунок, но для 
игральных автоматов или авто
матов по продаже напитков, си
гарет и прочих приятных мелочей 
важны только размер и вес.

Первооткрывателями автома
тов, срабатывающих от совет
ской мелочи, стали моряки. Мно
гие из тех, кто ходит на судах в 
Японию, всеми правдами и не
правдами запасаются 20-копе
ечными монетами образца 1961 
года. Ведь они - полные аналоги 
100 иен, которые используются 
в японских автоматах. Позднее к 
морякам присоединились и мно
гочисленные покупатели подер
жанных японских иномарок. Ре
зультат - в портовых городах 
Страны восходящего солнца 
многие автоматы забиты нашими 
старыми 20-копеечными монета
ми.

Но Европу посещают куда как 
больше россиян. И вот результа
ты. В Швейцарии в некоторых го
родах муниципальным властям 
пришлось отказаться от 5-фран- 
ковых автоматов по продаже ав
тобусных билетов. В них в боль
ших количествах оказывались на
ши железные советские рубли 
(образца 1961-го и последующих 
годов).

Среди московских нумизматов 
ходит слух, что в Польше даже 
отлили памятник из советских пя
таков. Они идеально подходили

для междугородных телефонов- 
автоматов. Но злоумышленника
ми были в основном не наши ту
ристы, а сами поляки, которые, 
приезжая в СССР, запасались 
целыми пригоршнями пятаков. 
Кстати, перевод во многих стра
нах таксофонов на магнитные 
карты объясняется и происками 
туристов, привозящих за рубеж 
отечественные аналоги местных 
жетонов. Могут быть и примеры 
«наоборот»: латунный жетон 
санкт-петербургского метро по 
весу и размеру соответствует 
японской монете в 10 иен. Ме

лочь, а приятно.
Вообще проблема в том, что 

вариаций круглых никелевых и ла
тунных монет по размеру и весу 
в мире не очень много. Именно 
потому некоторые страны выпус
кают многоугольные монеты (от
дельные номиналы в Индии, Тан
зании, Макао) или же очень тол
стые (Шри-Ланка, 1 фунт стер
лингов в Великобритании). Другие 
же мирятся с «мусором» в своих 
автоматах. Замена автоматов 
или их массовая более чувстви
тельная переналадка вылетает в 
кругленькую сумму. А потому де

шевле терпеть непрошеных гос
тей.

Вернемся к стандартному со
ветскому рублю 1961 года, кото
рый уже становится объектом ин
тереса среди коллекционеров в 
России. Это практически полный 
аналог 500 японских иен. А по 
размеру совпадает с монетой в 2 
марки ФРГ (правда, рубль почти 
на 1 грамм тяжелее). Так что со
ветуем использовать 1-рублевую 
монету в немецких автоматах - 
они настроены на 2 марки очень 
точно.

Пять рублей 1991 года (кол

лекционеры их называют 
«ГКЧП») «равны» 5 австрийским 
шиллингам или 10 кипрским мил- 
сам, 10 копеек (1991) - 10 ка
надским центам, рубль с орлом 
(1992) - 50 пфеннигам ФРГ, 50 
рублей (1992) - 10 британским 
пенсам или 25 центам США. 10 
рублей (1992) «соответствуют» 1 
французскому франку, 10 руб
лей (1992) - 10 батенам (Шве
ция), 1 руб (1992) - 5 шекелям 
(Израиль).

Бывают случаи, когда биме
таллическими монетами, даже 
не совпадающими по размеру и 
весу, можно расплатиться, на
пример, в автобусах без кондук
тора в португальской колонии 
Макао. Там широко используют
ся гонконгские доллары. Монета 
в 1 доллар - биметаллическая и 
похожа по внешнему виду на 
старые отечественные 10 и 50 
рублей. Поездка вдвоем на ав
тобусе из центра города на 
пляж стоит как раз 1 доллар. 
Один наш турист постоянно 
бросал в кассу советские моне
ты. Возможно, что в автопарках 
при снятии кассы этому были да
же рады: такие деньги здесь по
ка еще редкость, массовый рус
ский турист в этот уголок не до
брался. Деньги могут интересо
вать многих коллекционеров.

Конечно, использование не
положенных платежных средств - 
это мелкое мошенничество, и 
посему плохо. Но ведь практиче
ски не найдешь путешественни
ка, которого бы в другой стране 

не надували - причем официаль
но! Туристу в отелях и аэропор
тах меняют валюту по самому не
выгодному курсу. В кармане у 
него оказывается куча мелких ку
пюр, которые не дотягивают до 
одного доллара. А мелочь банк 
вообще не берет. Ее приходится 
срочно тратить на всякую ерунду. 
Лично у меня совесть чиста, ко
гда я слегка обманываю буржуи
нов, экспортируя в их страны не
много советских и российских 
дензнаков.

Виктор МЮНЦЕРОВ.
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

«КИНО И БИЗНЕС У НАС
ПОЧЕМУ-ТО НЕСОВМЕСТИМЫ...»

Вот и отшумел еще один - XXI - Московский кинофестиваль, не
смотря но свой международный статус вызвавший шквал все тех же 
трудных «внутренних» вопросов: что происходит с отечественным 
кинематографом? Есть ли у него шанс «восстать из пепла» после 
прошлогоднего финансового кризиса? Что есть озвученная Никитой 
Михалковым 15-летняя программа возрождения россйского кино - 
рабочий план или утопия?

Ответить на них мы попросили первого заместителя председате
ля Правления Союза кинематографистов России Дмитрия ПИОРУН- 
СКОГО.

СПОРТ И ДЕНЬГИ

ЭТА НОГА-КОГОНАДО НОГА!
НОВОБРАНЕЦ «МИЛАНА» АНДРЕЙ ШЕВЧЕНКО - САМЫЙ ДОРОГОЙ

0ФУТБОЛИСТ С ПОСТСОВЕТСКОГО ПРОСТРАНСТВА

- Дмитрий Александрович, судя 
по полному отсутствию новых 
картин на студиях России из-за 
безденежья, в 2000 году мы рис
куем оказаться вообще без отече
ственных фильмов?

- Кино и деньги у нас - две ве
щи несовместимые... Если серьез
но, ситуация в кинематографе се
годня действительно критическая, 
хотя и несколько замаскирован
ная появлением новых фильмов. 
Не мне обсуждать их художествен
ный уровень: как зрителю что-то 
нравится больше, что-то - меньше. 
Суть в другом. Появление этих 
картин - пока личное дело, личная 
инициатива, если хотите - личное 
подвижничество их создателей, 
предпринимающих героические 
усилия в поисках финансирования. 
Героические, поскольку при ны
нешнем прокате производство 
картин - по существу, некоммер
ческая для инвесторов деятель
ность. В этом сегодня принципи
альное отличие производства кар
тин от любого другого производ
ства. Представьте: если бы колба
са или автомобили создавались 
исключительно по прихоти работ
ников министерств. Все движется и 
развивается, если покупается, - от 
сортов хлеба до марок автома
шин.

Сегодня подобной экономиче
ской логики в российской киноин
дустрии не существует. Откуда ж 
тогда берутся картины? Во-пер
вых, в нашем кино работает плея
да выдающихся мастеров, имею
щих авторитет во властных струк
турах. Им удается добиваться фи
нансирования своих фильмов. Во- 
вторых, среди производителей 
есть люди честолюбивые и состоя
тельные. Для них создание картин 
- способ самовыражения; яркий 
пример в этом ряду - господин Гу
синский. Для него кино не только 
бизнес. Режиссура - его первая 
профессия...

Но все это - первая и вторая 
группа - вне экономической логи
ки. Прокат типовой картины сего
дня в лучшем случае собирает 
двести-триста тысяч долларов. 
После 17 августа ситуация еще 
более ухудшилась.

Проблема кино и денег очень 
сложна для нынешней России еще 
и потому, что экономика частного 
бизнеса у нас закрыта, статистика 
кинематографа отсутствует. Вам 
не удастся получить внятный ответ 
на то, как были привлечены сред
ства, какова подлинная стоимость 
производства, как окупился фильм 
в прокате, на телевидении.

- То есть реальной, деловой 
статистики вообще нет?

- Какие-то данные, безусловно, 
есть. Но, во-первых, сама досто
верность этих цифр под большим 
вопросом. Во-вторых, надо знать, 
как это делается за рубежом. Там 
собираются сведения по первой 
неделе проката картины, по вто
рой, по третьей и т.п. Во Франции 
широко шел «Сибирский цирюль
ник» - и уже утром было известно, 
сколько билетов вчера продали в 
Париже, сколько в других городах. 
Это позволяет своевременно при
нимать решения, связанные с мар
кетингом фильма, рекламой, оце
нить перспективы. Статистика - ин
струмент бизнеса...

- ...у нас, увы, бездействую
щий. Но ведь еще существует суб
сидирование кинопроизводства 
государством...

- Государственное субсидиро
вание - тоже пока внесистемный 
фактор киноиндустрии. Во-первых, 
нет ясности, почему оно есть, за
чем оно нужно государств!.

С другой стороны, исчезли те
матические планы, отсутствует 
элементарное представление за
казчика о том, что ему надо полу
чить от производителя. Отноше
ния между ними носят сейчас 
странный характер. Проситель го
ворит: хотелось бы получить 
столько-то. Государство отвечает: 
а если половину? А если чет
верть? Что дальше с этими деньга
ми происходит, уже никого не ин
тересует - в смысле анализа пла
нируемых результатов, хотя спрос 
за бухгалтерию есть. Но дело ведь 
не в бухгалтерии, а в экономике 
кинематографа.

Между тем был бы заказ - ро
дился бы конкурс проектов, выбор 
лучшего. Говоря о взаимоотноше
ниях государства как значительно
го, если не определяющего инве
стора в системе нашего сегодняш
него кинопроизводства, можно 
смело утверждать: здесь нет логи
ки хозяина, нет здравого смысла.

Спасти отрасль - это значит спа
сти и дать работу не паре сотен 
творцов-кинематографистов, а не
скольким тысячам плюс доброму 
десятку тысяч технических работ
ников, включая кинопрокат.

- Но можно ли всерьез рассуж
дать о таком планировании в ны
нешней совершенно непредсказу
емой России? Найдутся ли люди, 
которые будут серьезно обсуж
дать ситуацию в кино года, ска
жем, 2005-го?

- Мы за последние десять лет 
живем по принципу мальчишей-ки- 
бальчишей: «День простоять да 
ночь продержаться». Но жизнь за
ставляет сегодня заглядывать за 
горизонт. Вот Никита Михалков 
выдвинул на IV съезде кинемато
графистов долгосрочную (10-15 
лет) программу модернизации ки
ноотрасли в целом. Пятнадцати
летнюю - в смысле горизонта, за 
которым - конкурентный рыночный 
кинематограф. Новый председа
тель Госкино Голутва сейчас ини
циирует разработки Закона о 
кинематографии. И в том и в дру
гом случае речь идет о том, чтобы 
дать голодающим не рыбу, а удоч
ку.

- Но ведь уже принят Закон о 
кино.

- Он создавался во многом в 
связи с приватизацией «Мосфиль
ма», с налоговыми льготами (кото
рые не работают), необходимыми 
для притока инвестиций. Закон о 
кинематографии должен возвра
тить отрасль к нормальным эконо
мическим причинно-следственным 
связям. В нем законодательно за
крепляется специфика кинемато
графа как отрасли, которая одно
временно является и отраслью на
родного хозяйства, и идеологией в 
действии.

Деньги сюда должны вклады
ваться и возвращаться с прибы
лью. Должны модернизироваться 
основные производственные фон
ды с учетом того, что темпы мо
дернизации все время возрастают 
и все стоит больших денег. Кине- 
матопэаф - это искусство, индуст
рия, бизнес. Они как бы независи
мы, но друг без друга не сущест
вуют. Есть три составляющие - сту
дия, производство, прокат. Все 
это, складывающееся в нечто еди
ное, и положено в основу Закона 
о кинематографии.

- Закон о кино дает льготы ин
весторам. Можно ли реально рас
считывать на инвестиционные 
вложения в кино? Или это опять 
из обычных российских утопий?

- Давайте разбираться. Произ
водство - это «быстрые» деньги. Их 
вкладывают, допустим, на год. Но 
вторая составляющая - прокат, и 
здесь уже нужны «медленные» 
деньги. Они возвращаются года
ми, может быть, и пять, и семь 
лет... С одной стороны, надо уско
рить процесс возврата, с другой - 
цена билета в кинотеатр должна 
быть социально обоснованной. 
Вот очень серьезная проблема: 
бюджет картин все время растет, 
а уровень жизни падает.

В Америке цена билета в кино 
- 6-8 долларов. При их среднем 
доходе на душу населения билет в 
кино - это один к двумстам, к 
тремстам. У нас средняя зарплата 
в стране - около тысячи с неболь
шим рублей. То есть, исходя из 
американской практики, билет 
должен стоить пять рублей. Пред
ставьте, сколько нужно зрителей, 
чтобы окупить фильм с бюджетом 
в два-три миллиона долларов? 
(Только за такую сумму можно 
сделать картину, теоретически 
способную конкурировать с зару
бежной. Там-то средний бюджет 
равен пятнадцати - двадцати мил
лионам).

Инвесторов, готовых вложить 
на год несколько миллионов дол
ларов в кино сроком на год, дос
таточно в России. Особенно сей
час, когда для «коротких» денег 
исчезли опоры. Но вот тех, кто го
тов вложить сотни и сотни милли
онов долларов в создание про
катной сети в России (чтобы день
ги возвращались), - таких инвесто
ров найти очень трудно.

- А для чего нужны такие ог
ромные деньги?

- Ввод в строй одного зритель
ского места в современном кино
театре - это по минимуму две - 
три тысячи долларов. Конечно, 
само по себе кресло стоит двести- 
триста долларов (сегодня ведь ни
кому не нужна пластиковая табу
ретка, зритель хочет сесть, рас
слабиться). Зритель хочет войти в 
просторное фойе - с эскалатора

ми, с музыкой... В современном 
кинотеатре должно быть несколь
ко залов. И вот вы хотите ввести в 
России сто кинотеатров с пятью 
залами по двести мест каждый. То 
есть сто тысяч мест - по одному 
кинотеатру на субъект Федера
ции, т.е. всего ничего. Но даже для 
этого по минимуму нужно 200-300 
миллионов. А при цене за билет в 
5 рублей за один сеанс будет со
брано только двадцать тысяч дол
ларов. Но тут еще интересы кино
театра, киностудии, прокатчиков, 
налоги... Следовательно, на пер
вом этапе надо создавать сеть ки
нотеатров для людей с уровнем 
дохода выше среднего. Для тех, 
кто готов оставить в кинотеатре 
хотя бы 2-4 доллара (с учетом бу
фета, потому что именно эти точ
ки зачастую дают половину сбо
ра).

Но и тогда инвесторы начнут 
возвращать свои «быстрые» день
ги только при условии, что кино
театров будет не сто, а сотни! И 
если мы научимся преграждать до
рогу пиратским копиям.

- Похоже, тупик?
- Есть вариант. Стоимость зри

тельского кресла удешевляется в 
2-3 раза, если вместо стандартно
го кинопроекционного оборудова
ния под пленку в кинозале появля
ется так называемое электронное 
проекционное оборудование - 
специальные электронные линзы 
между проекцией и экраном. Се
годня уже есть такая система, да
ющая качество, эквивалентное 
плено-ной копии после несколь
ких просмотров. ’ '

Но, с другой стороны, в таком 
варианте теряется сама аура ки
нопоказа, атмосфера кинотеатра. 
Зритель приходит.в такой зал и го
ворит: «Да что это такое? Это же 
цветной телевизор...»

- ... который я могу и дома по
смотреть!

- Вот именно. Нельзя терять 
магии кинозала. Вообще я думаю, 
что появление беспленочных тех
нологий - может быть, сильней
шее, самое сильное испытание ки
нематографа.

Стоимость производства кар
тин растет и растет. Фильмы, ко
торые сегодня захватили мировой 
экран, вроде «Титаника» или 
«Звездных войн», становятся все 
дороже и дороже.

- Насколько жизнеспособна 
идея Евгения Матвеева о «народ
ном фильме» - о картине, на кото
рую собирает деньги народ?

- Матвеев свою идею предло
жил и реализовал, собрав по ко
пейке деньги на картину «Любить 
по-русски - 2» и сейчас таким же 
способом завершает работу над 
продолжением «Любить по-русски 
- 3». Многие проекты, связанные с 
привлечением денег, зависят от 
имени того, кто их предложил. 
Матвееву - дали... На Западе го
ворят: «Мало найти идею - важно 
прижить с ней ребенка». Евгений 
Матвеев ребенка прижил. Идея 
его практически держалась на его 
имени. Но это - исключение, а не 
правило.

- Но если народу возрождение 
кино не так важно, если у госу
дарства денег нет и не предвидит
ся, то, может, просто подождать 
лучших времен?

- Да не надо всю роль государ
ства сводить к деньгам, к «дам - не 
дам». Государство с помощью за
конодательства устанавливает 
правила игры, обеспечивает при
влекательность бизнеса. А что ка
сается «подождать»... Разве не 
видно, что без идеологической 
поддержки структурные реформы 
дальше просто не пойдут?

Прошло десять перестроечных 
лет. Спросите кого-нибудь: зачем 
это было надо? Даже те, кто на
жил что-то, не ответят. А надо от
вечать, и кино здесь ничем не за
менить.

Кстати, благородные полицей
ские в Америке появились снача
ла на экране, а уж потом в жизни. 
Сильные мужчины, самостоятельно 
решающие свои проблемы, появи
лись на экране, что способствова
ло распространению этого типа 
личности в жизни. Нам, скажете, 
это сегодня не очень нужно?

Беседовала 
Эльга ЛЫНДИНА.

Андрея Шевченко ждут в Ита
лии в июне - такой прогноз мы 
опубликовали еще в начале года. 
И не ошиблись: недавно в Мила
не на улице Туратти, где распо
ложена штаб-квартира знамени
того клуба, вице-президент «Ми
лана» Андриано Галлиани и по
четный президент киевского «Ди
намо» Григорий Суркис подписа
ли контракт о переезде напада
ющего на Апеннины.

Трансферная сумма контракта 
- 25 миллионов долларов. В рас
поряжение чемпиона Италии 
форвард «Динамо» и сборной 
Украины поступил на пять лет.

- Я хочу испытать себя на бо
лее высоком соревновательном 
уровне, поиграть в одном из 
сильнейших, если не самом силь
ном, национальном чемпионате 
Европы, каковым, несомненно, 
является итальянский. Хочу дока
зать, что украинские футболисты 
способны стать звездами первой 
величины и на Западе, - объяс
нил свой выбор 22-летний Анд
рей журналистам. А затем доба
вил:

- Еще восемь лет назад, выйдя 
на поле «Сан-Сиро» в составе 
детской команды, я дал себе сло
во, что обязательно еще ступлю 
на газон этой арены. Сейчас моя 
мечта осуществилась.

СРЕДИ ЗВЕЗД -
ЗОЛОТАЯ ЛИХОРАДКА

Это лето буквально взорвало 
трансферный рынок в футболь
ной Европе. Сделкой века назва
ли обозреватели новый контракт 
сильнейшего на сегодняшний 
день итальянского нападающего 
Кристиана Виери. Нефтяной маг
нат Массимо Моратти, владелец 
миланского «Интера», сделал та
кое предложение, от которого 
президент римского «Лацио» 
Серджио Краньотти отказаться 
не смог: 50 миллионов долларов 
за одного из геров Кубка мира- 
98.

Новый форвард «Интера» 
стал самым дорогим футболи
стом планеты. И не только благо
даря мастерству. Многие специа
листы считают, что Виери, с рек
ламной точки зрения, намного 
превосходит имидж бразильского 

САМЫЕ ДОРОГИЕ ТРАНСФЕРЫ В ИСТОРИИ ФУТБОЛА

Игрок Год Откуда Куда Сумма
Кристиан Виери 1999 Лацио Интер 50.000.000
Денилсон 1997 Сан Паоло Бетис 35.000.000
Анелька 1999 Арсенал Лацио 33.000.000
Роналдо 1997 Барселона Интер 27.900.000
Ривалдо 1997 Депортиво Барселона 26.700.000
Андрей Шевченко 1999 Динамо Милан 25.000.000

кудесника мяча Роналдо. Ведь 
если приплюсовать к сказочному 
контракту Кристиана зарплату 
футболиста, а также доходы от 
рекламы, то общая сумма пере
валивает за сто миллионов дол
ларов. Такого в истории мирово
го футбола еще не было никогда.

Новый дуэт форвардов «Инте
ра» Роналдо - Виери итальянские 
эксперты поспешили окрестить 
божественным. Тренер черно
синих Марчелло Липпи назвал 
эту пару оптимальной.

- Виери и Роналдо? Это ско
рость, сила, фантазия, техника. 
Они отлично дополняют друг 
друга, - подчеркнул наставник 
команды, которую уже сейчас 
прочат в чемпионы Италии.

Вряд ли с таким раскладом со
гласится обладатель скудетто-99 
«Милан». Во многом благодаря 
голове немецкого нападающего 
Оливера Бирхоффа и тактиче
скому зрению хорватского полу
защитника Звонимира Бобана 
была на самом финише добыта 
удивительная победа в самом 
сложном и престижном чемпио
нате Старого Света. В новом се
зоне им на подмогу должны 
прийти быстрые и умные ноги 
Шевченко.

- Андрей уже сейчас ничуть не 
уступает самым ярким футболь
ным звездам, - уверен вице-пре
зидент «Милана» Андриано Гал
лиани. - Но тот же «Интер» выло
жил за Виери в два раза больше, 
бразилец Аморозо стоил «Пар
ме» 35 миллионов долларов. Так 
что уверен, мы провернули бле
стящую сделку.

Действительно, позиционная 
интуиция Бирхоффа и потрясаю
щая скорость Шевченко дают со
четание, которое многие журна
листы считают идеальным.

Сейчас обозреватели все ре
же вспоминают знаменитый хет- 
рик Шевченко в ворота «Барсе
лоны» на «Ноу Камп». По той 
простой причине, что последние 
подвиги Андрея в Лиге чемпио- 
нов-99 оказались не менее впе
чатляющими.

- Футболист, который спосо
бен практически в одиночку ре

«Десятка» киевского «Динамо» - рекордсмен футбольного рынка.

шить исход матча, во всем мире 
имеет особую ценность, - отме
тил после четвертьфинального 
матча «Динамо»-«Реал» заслу
женный мастер спорта Андрей 
Биба.

В завершившемся розыгрыше 
суперлиги Шевченко стал лучшим 
бомбардиром, забив восемь мя
чей. От «украинского Роналдо» 
пострадали валлийский «Барри 
Таун», мюнхенская «Бавария», 
датские «Ольборг» и «Юрон- 
дбю», голландский ПСВ «Эйндхо
вен», английские «Ньюкасл» и 
«Арсенал», французский «Ланс».

- Андрей еще раз подтвердил 
свой высокий класс в Мадриде, - 
восхищались испанские журнали
сты. - Самое поразительное то, 
что ему удается сочетать два 
редких для одного футболиста 
качества - скорость и технику.

Кроме того, он обладает не по 
годам зрелым умением оказаться 
в нужный момент в нужном месте 
и хладнокровно нанести завер
шающий удар.

На поле у него почти полная 
свобода маневра, что превра
щает его действия в непредсказу
емые для защитников. Нет сомне
ния в том, что «Милан» приобре
тает футболиста, который заявит 
о себе во весь голос в будущем 
десятилетии.

- Именно умение этого парня 
предельно концентрироваться, 
когда ему предоставляется шанс, 
плюс холодное самообладание 
при завершении атаки, когда 
другие просто застывают, делают 
киевлянина исключительным явле
нием в командной игре, - добав
ляют их английские коллеги.

И еще один важный момент. В 
распоряжении тренера «Мила
на» Альберто Дзаккерони сейчас 
находятся семь великолепных 
футболистов атакующего плана, 
один из вариантов сборной ми
ра, - бразилец Леонардо, либе
риец Джордж Веа, француз Иб
рахим Ба, хорват Бобан, немец 
Бирхофф, аргентинец Гули, а так
же немец Кристиан Циг, которо
го хотят попробовать на месте 
правого нападающего.

- В отличие от Роналдо и Вие
ри Шевченко еще должен будет

САМЫЕ КРУПНЫЕ ТРАНСФЕРЫ НАШИХ ИГРОКОВ
Игрок Год

Андрей Шевченко 1999
Андрей Канчельскис 1997
Игорь Шалимов 1992
Алексей Михайличенко 1990
Александр Заваров 1989
Дмитрий Аленичев 1998

Откуда
«Динамо» /К/ 
«Эвертон» 
«Фаджа» 
«Динамо» /К/ 
«Динамо» /К/ 
«Спартак»

доказать свои способности в 
итальянском первенстве, - осто
рожничает Дзаккерони. - Он об
ладает великолепными качества
ми, но ему нужно будет время 
для обкатки. Поэтому я сам ре
шу, когда наступит время для его 
старта.

- Что вы думаете о многомил
лионных контрактах игроков? - 
спросили журналисты у тренера 

«Милана» Альберто Дзаккерони.
- Я думаю, если руководители 

команд, - неглупые люди, то и 
футболисты тоже не дураки. В 
клубы текут новые потоки денег, 
и главные действующие лица тре
буют свою долю. В прошлом, ко
гда ты выигрывал Кубок чемпио
нов, тебе говорили, что ты моло
дец. Сейчас за победу дают 
больше тридцати миллионов дол
ларов. Многие команды могут 
позволить себе вкладывать боль
шие деньги, без этого выиграть 
уже почти невозможно.

БЕДНЫЕ В МИЛАНЕ
НЕ ИГРАЮТ

О личном контракте Шевчен
ко журналистам пока ничего не 
сообщили. В то же время извест
но, к примеру, что югославский 
форвард Дарко Ковачевич, пере
шедший в межсезонье из испан
ского клуба «Реал Сосьедад» в 
итальянский «Ювентус», в новой 
команде будет получать 1,6 мил
лиона долларов в год. По всей 
вероятности, сопоставимые с 
этой суммой цифры были проста
влены и в соглашении с десяткой 
«Милана».

Тот же Джордж Веа из Либе
рии - лучший футболист мира-95, 
по версии ФИФА, - получает в 
«Милане» около двух миллионов 
долларов в год. По прогнозам 
специалистов, именно стареюще
го и теряющего скорость афри
канского нападающего должен 
заменить в основном составе 
красно-черных 22-летний «циклон 
с Востока» - Андрей Шевченко.

Любопытный штрих. Полгода 
назад Шевченко в сопровожде
нии Григория Суркиса посетил в 
Милане рождественский прием, 
устроенный президентом италь
янского клуба Сильвио Берлуско
ни. Тогда же Андрею подарили 
параболическую антенну и спе
циальный декодер, по которому 
он мог смотреть через спутник 
матчи чемпионата Италии с уча
стием «Милана».

Отныне талантом великолеп
ного украинского дриблера бу
дут восторгаться тиффози. А кие
вляне вновь встретятся со своим 
любимым игроком лишь считан
ные разы в году - в составе на
циональной сборной. Ближайшее 
свидание состоится на поле 
спорткомплекса «Олимпийский» 
4 сентября: подопечные Иожефа 
Сабо будут принимать нынешних 
чемпионов мира - сборную 
Франции. Это будет захватываю
щее зрелище - лидер «трехцвет
ных» и туринского «Ювентуса»

Куда
«Милан» 
«Фиорентина» 
«Интер» 
«Сампдория» 
«Ювентус» 
«Рома»

Сумма
25.000.000 
12.000.000 
10.300.000
5.300.000 
5000.000 
5.000.000

Зинедин Зидан против звезды ук
раинской дружины и «Милана» 
Андрея Шевченко.

А 9 октября Шеву увидят мо
сквичи. В этот день в Лужниках 
пройдет решающий матч отбо
рочного турнира чемпионата Ев
ропы-2000 в четвертой группе - 
Россия - Украина.
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